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Распространяется бесплатно

На фоне затянувшегося мирового финансово-экономического кризиса «Газпром» 
продолжает сохранять репутацию надежного партнера и поставщика энергоресур-
сов на российском и зарубежных рынках. Так, в период сильных холодов нынеш-
ней зимой корпорация стабильно обеспечивала подачу газа своим потребителям 
и даже наращивала поставки, тогда как сбои в работе наших коллег, осваивающих 
газовые месторождения на территории Норвегии, привели к приостановке добы-
чи голубого топлива в Северном море и перебоям в энергоснабжении рынков Гер-
мании и Великобритании. Дефицит газа был восполнен поставками «Газпрома», 
после чего критически настроенным по отношению к корпорации европейцам, 
настаивающим на ослаблении энергетической интеграции Европы и России, при-
шлось признать, что именно наша компания в этой сложной ситуации выступила 
гарантом энергетической безопасности и фактически спасла регион от замерза-
ния. Всё это в очередной раз подтвердило правильность стратегии, реализуемой 
«Газпромом».

Напомним, что рост производства и реализации отечественного голубого топли-
ва возобновился еще в конце 2009-го. В текущем году эта тенденция продолжи-
лась. Несмотря на активные спекуляции вокруг сланцевого газа, который, по оцен-
кам отдельных экспертов, уже в недалекой перспективе мог бы составить мощную 
конкуренцию российскому природному газу на экспортных рынках, «Газпром» весь-
ма успешно развивает свой бизнес за рубежом. 

Так, в ближайшее время к проекту «Северный поток», участие в котором, поми-
мо «Газпрома», принимают германские Wintershall и E.ON Ruhrgas, а также голланд-
ская Gasunie, может присоединиться франко-бельгийская GDF Suez. Параллельно 
эта компания рассматривает возможность увеличения закупок российского газа, ко-
торый пойдет по газопроводу «Северный поток», более чем в 1,5 раза – на данный 
момент ею законтрактовано 2,5 млрд куб. м голубого топлива. Не снижается инте-
рес европейских партнеров и к другому экспортному проекту «Газпрома» – «Южный 
поток». Морской участок этой газопроводной системы корпорация планирует стро-
ить и эксплуатировать совместно с итальянской ENI. Для ее развития на суше уже 
подписаны межправительственные соглашения с Болгарией, Сербией, Венгрией, 
Грецией, Словенией и Хорватией. В ближайшее время к ним может присоединиться 
Австрия. Заинтересованность к этой газовой магистрали также проявляют Румыния 
и Республика Сербская (в составе Боснии и Герцеговины).

Впрочем, проекты «Газпрома», направленные на укрепление энергетической 
безопасности Европы, не ограничиваются строительством экспортных газопрово-
дов. Корпорация активно занимается созданием в регионе собственных мощностей 
подземного хранения газа (ПХГ). Помимо активов, которыми «Газпром» владеет 
в рамках совместного предприятия с Wintershall (WINGAS), сегодня компания вместе 
со своими партнерами реализует проекты строительства ПХГ в Австрии, Венгрии, 
Германии, Голландии и Сербии. Изучается возможность создания мощностей под-
земного хранения и в других европейских странах (в частности, в Румынии, Слова-
кии, Чехии, Франции, Италии, Великобритании), а также в Турции. Растущий интерес 
к этим проектам со стороны компаний-партнеров и государств – потребителей рос-
сийского газа (как нынешних, так и потенциальных) наглядно показывает, что в обо-
зримом будущем «Газпром» будет оставаться крупнейшим поставщиком газа на оте-
чественный и традиционные для него зарубежные рынки. А с реализацией Восточ-
ной программы, освоением углеводородных ресурсов Ямала и континентального 
шельфа география присутствия корпорации кардинально расширится.
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НАЧАЛЬНИК 
ПО ДОБЫЧЕ
Начальником Департамента по добыче газа, 
газового конденсата, нефти назначен Всево-
лод Черепанов. Он родился в ноябре 1966 го-
да в городе Фрунзе. В 1991 году окончил МГУ 
им. М. В. Ломоносова по специальности «гео-
логическая съемка, поиски и разведка место-
рождений полезных ископаемых». Кандидат 
геолого-минералогических наук. В «Газпроме» 
работает 17 лет. С 1993 года – оператор, за-
тем – мастер по исследованию скважин Научно-
технологического центра ПО «Надымгазпром»; 
с 1997-го – ведущий геолог по промысловой 
геофизике, ведущий 
геолог геологического 
отдела. С 1999-го – 
начальник геологиче-
ского отдела, затем – 
главный геолог На -
дым ского нефтегазо-
добывающего управ-
ления ООО «Надым-
газпром». С 2008 го-
да – заместитель ге-
нерального директо-
ра – главный геолог 
ООО «Газпром добы-
ча Надым». Василий 
Подюк освобожден 
от должности началь-
ника Департамента по 
добыче газа, газово-
го конденсата, нефти 
ОАО «Газпром» в свя-
зи с уходом на пенсию.

НА ОЛИМПИЙСКИХ 
ОБЪЕКТАХ
Состоялась рабочая поездка делегации ОАО «Газпром» во главе с за-
местителем Председателя Правления Александром Ананенковым 
в Краснодарский край, где прошло обсуждение хода строительства ком-
панией олимпийских объектов. Среди них – совмещенный лыжный и би-
атлонный комплекс на 16 тыс. зрителей, горно-туристический центр, га-
зопровод Джугба – Лазаревское – Сочи и Адлерская ТЭС. В состав пер-
вого комплекса, помимо современного лыжного стадиона, войдут две 
автомобильные дороги, трассы для лыжных гонок, оснащенные систе-
мой оснежения, канатные дороги, гостиница, коттеджная зона, сооруже-
ния энергоснабжения, безопасности и связи. Горно-туристический центр 
будет оборудован горнолыжными трассами и канатными дорогами. 
Завершение строительства газопровода намечено на текущий, здания 
стадиона – на следующий год, ТЭС – на 2012-й, туристического цент-
ра – на 2013 год. В ходе поездки было отмечено, что работы на олим-
пийских объектах ведутся в соответствии с графиком.

МЕМОРАНДУМ С GDF SUEZ
В присутствии Президентов России и Франции Дмитрия Медведева 
и Николя Саркози Председатель Правления ОАО «Газпром» Алексей 
Миллер и Генеральный директор GDF Suez Жерар Местралле подпи-
сали Меморандум об увеличении объема поставок российского природ-
ного газа и о вхождении GDF Suez в проект «Северный поток». В со-
ответствии с документом стороны изучат возможность дополнительной 
ежегодной поставки до 1,5 млрд куб. м газа «Газпрома» для GDF Suez, 
начиная с 2015 года, по газопроводу «Северный поток». Алексей Мил-
лер и Жерар Местралле отметили прогресс в подготовке к  вхождению 
французских партнеров в состав акционеров Nord Stream AG с 9-про-
центной долей, а также высоко оценили возможность закрытия этой 
сделки до начала строительства газопровода. На данный момент закон-
трактованный GDF Suez годовой объем поставок в рамках «Северного 
потока» составляет 2,5 млрд куб. м  газа.

СОГЛАШЕНИЕ 
С SAP
Заместитель Председателя Правления, на-
чальник Финансово-экономического депар-
тамента ОАО «Газпром» Андрей Круглов 
и сопредседатель Правления SAP AG Джим 
Хагеман Снабе подписали Корпоративное ли-
цензионное соглашение. Документ предусма-
тривает специальные условия приобретения 
прав использования и услуг по сопровожде-
нию программного обеспечения SAP с уче-
том функционального и организационного 
масштаба реализуемых ОАО «Газпром» про-
ектов по информатизации. Это позволит су-
щественно оптимизировать общую стоимость 
владения программным обеспечением SAP 
и обеспечит гибкость при реализации ключе-
вых инициатив Стратегии информатизации 
ОАО «Газпром».
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КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД
Делегация ОАО «Газпром» под руководством заместителя Председателя Правления Александра Ананенкова посетила ключе-
вые объекты Астраханского газового комплекса (АГК) – Астраханское газоконденсатное месторождение (АГКМ) и газоперера-
батывающий завод (ГПЗ). АГКМ разрабатывается с 1986 года, его запасы по категории АВС1 составляют 2,4 трлн куб. м газа 
и 377 млн т газового конденсата. Выработан-
ность месторождения составляет всего 6,3 %. 
Мощности комплекса позволяют ежегодно до-
бывать и перерабатывать до 12 млрд куб. м 
газа и до 7,3 млн т жидких углеводородов. АГК 
выпускает широкий ассортимент продукции, 
в том числе сухой товарный газ, стабильный 
газовый конденсат, серу, бензин, ДТ, мазут, 
СУГ и ШФЛУ. В частности, предприятие яв-
ляется крупнейшим в России производителем 
серы (74 %). Александр Ананенков отметил 
важность комплексного подхода к техническо-
му перевооружению и развитию АГК, включая 
добычные и перерабатывающие объекты. Бы-
ли рассмотрены ход работ по реконструкции 
ГПЗ и перспективы выпуска в Астрахани но-
вых видов продукции.

РУМЫНИЯ И «ЮЖНЫЙ 
ПОТОК»
Заместитель Председателя Правления ОАО «Газпром» Алек-
сандр Медведев и министр экономики, торговли и деловой 
среды Румынии Адриан Видяну провели переговоры в Буха-
ресте. Румынская сторона подтвердила заинтересованность 
в своем участии в проекте «Южный поток» и передала рос-
сийской стороне запрошенные ранее данные, необходимые 
для подготовки ТЭО варианта маршрута газопровода через 
территорию этой страны. В ходе встречи обсуждались пер-
спективы импорта российского газа в Румынию, партнерства 
с компаниями Romgaz и Transgaz в области развития мощно-
стей подземного хранения газа и транзита голубого топлива 
соответственно. Также затрагивалась тема возможности вза-
имодействия сторон в производстве электроэнергии.

ГАЗИФИКАЦИЯ АЛТАЯ
Алексей Миллер и Председатель Правительства Республи-
ки Алтай Александр Бердников обсудили ход выполнения 
Соглашения о сотрудничестве. Было отмечено, что в минув-
шем году шла интенсивная газификация региона: построены 
межпоселковые и распределительные газопроводы в Горно-
Алтайске и селе Майма, переведена на природный газ 21 му-
ниципальная котельная. В текущем году в этих населенных 
пунктах начнется подключение жилого фонда к сетям газо-
снабжения. Напомним, что Соглашение и Договор о газифи-
кации между ОАО «Газпром» и Республикой Алтай подписаны 
в 2006 году. С тех пор компания направила в соответствую-
щие проекты в регионе 1,1 млрд рублей. Однако средний уро-
вень газификации природным газом не превышает здесь 1 %. 
Поэтому на встрече было отмечено, что «Газпром» продолжит 
финансирование работ по газификации Республики Алтай.

МЕСТОРОЖДЕНИЕ 
В ВОСТОЧНОЙ СИБИРИ
В феврале в Красноярском крае ОАО «Газпром» открыло 
новое газовое месторождение в пределах Абаканского 
участка. При испытании перспективных объектов в поис-
ковой скважине №1 Абаканская, пробуренной до глубины 
3302 м, получен промышленный приток газа дебитом бо-
лее 800 тыс. куб. м в сутки. В 2010 – 2011 годах планиру-
ется осуществить доразведку и провести оценку запасов 
открытого месторождения. Лицензия на право пользова-
ния недрами Абаканского участка получена ОАО «Газ-
пром» в 2008 году по результатам аукциона. В настоящее 
время в Красноярском крае компания и ее дочерние обще-
ства проводят геологоразведочные работы на 18 участ-
ках недр.
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Спрос на хранение
Газовые хранилища играют важную роль в обеспечении на-
дежности газоснабжения. Как правило, конечные получатели 
голубого топлива серьезно удалены от регионов газодобычи, 
а гибко реагировать на сезонные колебания спроса при транс-
портировке сырья на большие расстояния невозможно. В то же 
время создание определенных запасов газа в непосредствен-
ной близости от рынков сбыта дает возможность удовлетво-
рять любые запросы потребителей в оперативном режиме. 
Это крайне важно для поставщиков голубого топлива, ведь 
спрос на него подвержен значительным колебаниям. Так, с ию-
ля по сентябрь он обычно самый низкий, а в январе – марте, 
напротив, достигает своего пика. В течение года максималь-
ный суточный отбор газа превышает минимальный более чем 

в три раза. В промежутках между этими периодами возможно 
как серьезное падение, так и значительный рост потребления 
энергоносителей. Отметим также, что в дни резких зимних по-
холоданий работающая на полную мощность газотранспортная 
система далеко не всегда способна обеспечить сильно воз-
росшие потребности отдельных регионов в голубом топливе. 
И это неудивительно – спрос на газ для отопления может уве-
личиться в это время более чем в 10 раз. Он удовлетворяется 
дополнительными объемами, отбираемыми из ПХГ.

Таким образом, подземные хранилища газа используют-
ся в качестве действенных инструментов, которые обеспечи-
вают гибкость операций на рынке. Интерес к ним в мире по-
следнее время очень велик. Прежде всего потому, что про-
пускная способность строящихся газопроводов, по которым 
сырье поставляется в регионы потребления, рассчитывает-
ся исходя из среднегодового уровня планируемых продаж. 
Газ транспортируется по трубопроводам примерно в одном 
и том же объеме в течение всего года – работа магистралей 
оказалась бы нерентабельной, если бы их загрузка не была 

постоянной, а менялась от месяца к месяцу в зависимости 
от спроса на голубое топливо. Между тем в последние 
годы потребление газа на основных экспортных рын-
ках «Газпрома» поступательно увеличивалось. Миро-
вой финансово-экономический кризис затормозил 
этот рост. Однако это временное явление. В соответ-
ствии с существующими прогнозами в ближайшие 
25 – 30 лет спрос на голубое топливо только в странах 
Европейского союза увеличится на 30 –50 %, а соб-
ственная добыча природного газа в ЕС сократится 
с 40 – 45 % до 15 – 20 % от объема потребления. В свя-
зи с этим уже готовятся к реализации проекты сооруже-
ния новых магистралей для поставок газа в регион, такие 
как «Северный поток» и «Южный поток». Как следствие воз-
никает и потребность в наращивании мощностей по подземно-
му хранению голубого топлива. Группа «Газпром» принимает 
активное участие в развитии европейской системы ПХГ.

Стратегия развития
«Раньше мы в основном арендовали мощности ПХГ в стра-
нах дальнего зарубежья. Это было необходимо, по-
тому что у нас очень большое транспортное пле-
чо – практически 6 тыс. км. А на магистралях 
нужно проводить плановые ремонтные работы, 
не исключены аварийные ситуации, но прежде 
всего – это удовлетворение пикового спроса 
и гибкость поставок, – рассказывает началь-
ник Департамента логистики и закупок газа 
ООО “Газпром экспорт” Владимир Хандо-
хин. – Но затем было принято решение о раз-
витии собственной системы подземного хра-
нения». Логика этого достаточно проста.

Мощности ПХГ в странах дальнего за-
рубежья нужны «Газпрому» в долгосрочном 
плане, поэтому корпорации выгодно быть их 
собственником по двум причинам. Во-первых, 
«Газпром» в любое время может гарантирован-
но использовать их по своему усмотрению, что, 
в частности, позволяет более гибко реагировать на из-
менения рынка в периоды пикового спроса. Во-вторых, после 

одземные хранилища газа (ПХГ) имеют огромное значение для обеспечения 
надежного энергоснабжения потребителей. Поэтому расширение системы 
ПХГ является одной из стратегических задач «Газпрома». Причем все 
более актуальным для корпорации становится вопрос создания и развития 
собственных мощностей подземного хранения за пределами России, прежде 

всего в Европе и Турции. До последнего времени Группа «Газпром» в основном арендовала 
свободные мощности ПХГ, действующие в странах дальнего зарубежья. Однако рост спроса 
на газ на традиционных и новых рынках сбыта «Газпрома», а также подготовка к реализации 
проектов «Северный поток» и «Южный поток» изменили ситуацию. Было принято решение 
о развитии здесь собственных мощностей подземного хранения.

повысят эффективность работы Группы «Газпром»
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того как инвестиции, вложенные в создание ПХГ, окупятся, 
расходы на содержание этого хранилища будут равняться 
эксплуатационным затратам. А в случае аренды «Газпрому» 
придется платить высокий коммерческий тариф за подземное 
хранение в течение 20 – 40 лет. «Целесообразно иметь мощно-
сти ПХГ (емкость каждого в среднем от 0,5 до 1,5 млрд куб. м) 
не сосредоточенными в каком-то одном регионе, а разбросан-
ными по всему европейскому рынку. Чтобы они находились 
как можно ближе к газотранспортной системе, по которой мы 
транспортируем газ (и мы могли бы тем самым минимизиро-
вать транспортные расходы), и к непосредственным районам 
сбыта. Эта стратегия и была принята на вооружение», – рас-
сказывает Владимир Хандохин.

Исходя из этих критериев начался поиск потенциальных 
объектов, на базе которых можно построить ПХГ, а также 
парт неров для их совместной разработки. В качестве послед-
них рассматриваются владельцы лицензий на будущие объек-
ты хранения. Например, компании, имеющие в своем активе 
истощенные нефтегазовые месторождения и обладающие 
технологиями для их дальнейшего использования. «У них 
есть опыт работы в регионах, где должны располагаться ПХГ, 

им проще вести переговоры с местными властями и полу-
чать необходимые разрешения, заниматься строительством 
объектов», – поясняет Владимир Хандохин. По его словам, 
к сотрудничеству с «Газпромом» как стратегическим партне-
ром в проектах создания ПХГ в странах дальнего зарубежья 
относятся крайне положительно. Прежде всего потому, что да-
леко не каждая компания, даже из тех, что уже имеют лицен-
зии на потенциальные объекты подземного хранения, сможет 
осилить строительство и эксплуатацию ПХГ мощностью, ска-
жем, 1–2 млрд куб. м. Поэтому такие компании, как правило, 
сами заинтересованы в появлении стратегического партнера 
по проекту, с учетом того что у него есть сырье и он готов сра-
зу зарезервировать для себя 50 – 80 % мощностей будущего 
хранилища. Оставшиеся объемы могут использоваться ими 
для собственных нужд и предлагаться в аренду на свободном 
рынке. Кстати, и для Группы «Газпром» одним из основных 
условий для принятия положительного решения о вхождении 

в проекты строительства ПХГ, как правило, является 
владение как минимум 50 % мощностей.

В качестве мест расположения ПХГ рассматри-
ваются практически все страны, куда «Газпром» 

осуществляет поставки газа. Естественно, при 
наличии на их территориях потенциальных 

объектов для хранения голубого топлива. 
По каждому из них проводится технико-

экономический анализ, оцениваются 
инвестиционные риски. Внутренняя 
норма доходности, на которую ори-
ентируются в этом случае в Группе 
«Газпром», должна превышать 15 %. 
В результате таких исследований 
наименее интересные объекты отсе-
иваются, а наиболее перспективные 
изучаются более тщательно.

Одним из первых проектов могло 
стать строительство ПХГ в Бельгии, 
близ Антверпена, на базе структуры 

Poederlee. «Газпром экспортом» рассматривалась возмож-
ность его создания в партнерстве с оператором бельгийской 
газотранспортной сети Fluxys. Но впоследствии от этого про-
екта пришлось отказаться. «Технико-экономический анализ 
показал, что инвестиции в перевод данного объекта в ПХГ 
будут неоправданно велики», – говорит Владимир Хандохин. 
Впрочем, это не помешало «Газпрому» продолжить изучение 
экспортных рынков на предмет строительства подземных хра-
нилищ газа. И результат не заставил себя долго ждать.

Реальные проекты
Впервые собственные мощности подземного хранения газа 
в Европе Группа «Газпром» получила в рамках совместного 
предприятия с немецкой Wintershall – WINGAS. Напомним, что 
в 1992 году это СП, доля в котором российской стороны со-
ставляла 35 %, начало строительство ПХГ Rehden на базе ис-
тощенного газового месторождения в Нижней Саксонии (ли-
цензия на него принадлежала Wintershall). Хранилище было 
введено в эксплуатацию уже в следующем году, а к 2000 го-
ду оно превратилось в самое крупное ПХГ не только в Гер-
мании, но и во всей Западной Европе. Его мощность достиг-
ла 4,2 млрд куб. м активного газа. К этому времени объемы 
сырья в хранилище, зарезервированные Группой «Газпром», 
составляли 800 млн куб. м. В 2007 году российская сторона 
увеличила свое участие в уставном капитале WINGAS до 50 % 
минус одна доля, а параллельно выросли ее мощности в ПХГ 
Rehden – до 1 млрд куб. м газа.

Самостоятельно же «Газпром» вышел на европейский ры-
нок подземного хранения в 2005 году. Если, конечно, не счи-
тать аренду мощностей ПХГ в Австрии и Германии соответ-
ственно у OMV и Verbundnetzgas. «Газпром», WINGAS и ав-
стрийская нефтегазовая компания RAG (владеет концессией 
на истощенное газовое месторождение Haidach на северо-
западе Австрии) создали СП для строительства и эксплуа-
тации нового ПХГ. В 2007 году был завершен первый этап 
проекта – в строй введены мощности на 1,2 млрд куб. м ак-
тивного газа. Второй этап планируется закончить в 2011 году, 
после чего объемы хранения увеличатся до 2,4 млрд куб. м, 
а ПХГ Haidach станет крупнейшим в Австрии и вторым по ве-
личине в Центральной Европе. В дальнейшем предполагается 
продолжить расширение емкости хранилища до 3 млрд куб. м. 
«Наше участие в проекте составляет 33 %. Помимо этого, мы 
зарезервировали еще 33 % мощностей», – рассказывает Вла-
димир Хандохин. Haidach находится в непосредственной бли-
зости от германо-австрийской границы. Оно подключено к га-
зотранспортной сети Германии, что позволяет использовать 
его мощности для осуществления поставок как немецким, 
так и австрийским потребителям, а через своповые операции 
поставлять газ в Италию, Чехию, Словакию и Францию.

Второе ПХГ, которым самостоятельно занялся «Газпром» 
в Европе, – Pusztafoldvar – находится в Венгрии. Концесси-
ей на одноименное истощенное газовое месторождение 
владеет венгерская нефтегазовая компания MOL. Работа 
с этим объектом началась в 2008 году, был проведен технико-
экономический анализ строительства хранилища на активный 
объем в 1,3 млрд куб. м газа. А в декабре 2009-го стороны 
подписали соглашение о создании на паритетных началах СП 
для строительства и эксплуатации ПХГ. В течение 2010 года 
партнеры подготовят уточненное ТЭО проекта, на основании 
которого будет принято инвестиционное решение. «Это уже 
обязывающее соглашение, – поясняет Владимир Хандохин. – 
Сейчас идет организация финансирования, а затем начнется 
строительство. Наши мощности в хранилище как инвестора 
составляют 50 %, но мы планируем зарезервировать еще 30 %. 
Пока ведутся переговоры на эту тему с местным регулято-

Успешная реализация намеченных планов 
позволит «Газпрому» оперировать к 2015 году 
собственными мощностями подземного хране-
ния газа, превышающими 5,8 млрд куб. м
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ром». Расположение ПХГ Pusztafoldvar в «Газпром экспорте» 
считают очень удачным. Оно будет связано газотранспортной 
системой с одним из крупнейших в Европе хабов в австрий-
ском Баумгартене на границе со Словакией, через который 
сегодня проходят значительные потоки газа «Газпрома».

Параллельно с венгерским проектом Группа «Газпром» 
изу чала возможности строительства мощностей хранения 
в Германии. Весной 2008 года с немецкой Verbundnetzgas бы-
ло подписано соглашение о сотрудничестве в области созда-
ния ПХГ на территории этой страны. А в мае 2009 года партне-
ры учредили на паритетных началах СП Erdgasspeicher Peissen 
GmbH для строительства хранилища Katharina на базе струк-
туры Peissen мощностью до 600 млн куб. м газа. «Это соляная 
каверна, поэтому уже в текущем году мы можем завершить 
все необходимые приготовления, а в 2011-м заработает пер-
вая очередь – две каверны. Правда, на проектную мощность 
данное ПХГ выйдет только к 2025 году, – говорит Владимир 
Хандохин. – Помимо своей доли, мы предполагаем зарезерви-
ровать за собой еще 30 % объемов».

Кроме того, летом прошлого года «Газпром экспорт» под-
писал соглашение с консорциумом в составе голландских 

Energie Beheer Nederland (EBN) и Dyas, Petro-Canada и TAQA 
Energy (дочерняя структура национальной энергетической ком-
пании эмирата Абу-Даби ОАЭ TAQA), сформированным для 
создания ПХГ Bergermeer в Голландии. Переговоры по этому 
проекту также велись с 2008 года. В соответствии с докумен-
том российская сторона обязалась поставить для хранилища 
4,7 млрд куб. м буферного газа, взамен чего она получит пра-
во доступа к мощностям ПХГ и долю в компании-операторе. 
Это хранилище занимает стратегически важное положение 
на европейском рынке, так как оно строится в центре газового 
хаба TTF и, соответственно, будет иметь выход на энергетиче-
ские рынки не только Голландии, но и Германии, Великобрита-
нии, Франции и Бельгии. Помимо этого, Bergermeer будет обе-
спечивать надежность поставок газа из России по «Северно-
му потоку», ведь одна из веток этого газопровода пойдет как 
раз в направлении Нидерландов. Именно поэтому Bergermeer 
станет крупнейшим в Европе ПХГ: его полезный объем со-
ставит 4,5 млрд куб. м газа. Строительство хранилища долж-
но начаться в текущем году, а в 2013-м в эксплуатацию будут 
введены сразу все его мощности.

И последний проект из числа тех, по которым уже при-
няты принципиальные решения, – создание ПХГ на базе ис-
тощенного газового месторождения Banatski Dvor в Сербии. 
Лицензия на эту структуру принадлежит государственной 
Srbijagas. Осенью прошлого года «Газпром» подписал с серб-
ской компанией соглашение о реализации данного проекта. 
Активный объем хранилища составит 450 млн куб. м газа, 
доля российской стороны – 51 %. В строительстве ПХГ бу-
дет принимать участие и сербская нефтяная компания NIS, 
контрольный пакет акций которой находится в распоряжении 
ОАО «Газпром нефть». «Этот проект мы начали осуществлять 
не с нуля – порядка 80 % работ здесь уже было выполнено 
до нас. Поэтому с апреля начнем закачку в ПХГ буферного га-
за, а к зиме будем иметь в хранилище где-то 50 % активного. 
Соответственно, в следующем году оно выйдет на проектную 
мощность», – считает Владимир Хандохин.

Перспективные проработки
Успешная реализация уже намеченных планов позволит «Газ-
прому» оперировать к 2015 году собственными мощностями 
подземного хранения газа, превышающими 5,8 млрд куб.  м. 
Для сравнения: в 2009 году этот показатель составлял все-
го 1,86 млрд. Однако нужно отметить, что этим потребности 
Группы «Газпром» не ограничиваются. Сегодня потенциаль-
ные объекты, на базе которых можно создать ПХГ, рассматри-
ваются в Румынии, Турции, Словакии, Чехии, Франции, Вели-
кобритании, Италии и других странах.

Есть регионы, где необходимость в строительстве храни-
лищ газа ощущается уже сейчас. Например, в Турции, кото-
рая стала вторым крупнейшим потребителем российского 
газа, вообще нет ПХГ. «Здесь мы рассматривали два объек-
та, один из которых выбрали для детального изучения. Судя 
по первым показателям, это очень перспективная структура. 
И не исключено, что на ее базе вскоре будет создано ПХГ», – 
говорит Владимир Хандохин. Также очевидна для «Газпрома» 
и потребность иметь собственные мощности хранения газа 
в Великобритании. В настоящее время корпорация арендует 
у компании Vitol объемы в ПХГ Humbly Grove на юге Англии 
и анализирует проект Saltfleetby, который готовит к реализа-
ции WINGAS. Правда, пока решение об участии в нем соб-
ственно «Газпрома» не принято. В то же время строительство 
хранилищ на территории других стран станет актуальным 
только в перспективе, скажем, после начала реализации про-
екта «Южный поток». Так, Srbijagas предлагает российской 
компании построить, помимо ПХГ Banatski Dvor, еще одно 
хранилище на другой структуре в Сербии. Но пока, до запуска 
«Южного потока», делать это нецелесообразно, так как спрос 
в регионе будет насыщаться за счет уже реализуемых проек-
тов. Впрочем, при появлении реальной необходимости решить 
вопрос со строительством новых ПХГ, скорее всего, не со-
ставит труда. «К нашим проектам в европейских, да и в дру-
гих странах относятся доброжелательно практически на всех 
уровнях. Исключения составляют регуляторы, особенно евро-
пейский. Это, кстати, касается не только ПХГ, – рассказывает 
Владимир Хандохин. – Нас упрекают в том, что мы пытаемся 
занять монопольное положение на рынке. Но когда мы про-
сим зарезервировать для нас 50 – 80 % мощностей хра-
нилища или газопровода, эти действия прежде всего 
направлены на обеспечение надежности в рамках 
долгосрочных поставок газа потребителям. Поэто-
му к нам должно быть совсем другое отноше-
ние, нежели к трейдерам, которые просто спе-
кулируют газом. Думаю, очень многие это 
понимают, а значит, вопрос решаем».

Денис Кириллов
Иллюстрации Веры Савченко

Целесообразно иметь мощности ПХГ (емкость 
каждого в среднем от 0,5 до 1,5 млрд куб. м) 
не сосредоточенными в каком-то одном регио-
не, а разбросанными по всему европейскому 
рынку
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– Александр Иванович, расскажите об итогах работы 
ООО «Газпром экспорт» в 2009 году.

– Прошедший год не был легким для нас, как, впрочем, 
и для всех, кто столкнулся с проявлениями глобального эко-
номического и финансового кризиса. Происходило снижение 
добычи и экспорта газа. За первый квартал 2009 года объем 
поставок, к примеру, в Европу и другие страны, которые яв-
ляются нашими основными зарубежными клиентами, соста-
вил 37,1 млрд куб. м, в то время как за аналогичный период 
2008 года на экспорт было отправлено 53,5 млрд куб. м газа. 
Правда, в дальнейшем этот разрыв в показателях несколько 
сократился.

Восстановление рынка
– В начале 2009 года в связи с резкими колебаниями неф-

тяных котировок обозначился определенный дисбаланс газо-
вых цен: стоимость российского газа, привязанного к корзине 
нефтепродуктов, оказалась слишком высокой для зарубеж-
ных партнеров. В результате европейцы частично отказались 
от импорта, предпочтя переключиться на газ из подземных 
хранилищ или иные источники, ожидая снижения цен. В це-
лом по итогам минувшего года «Газпром экспорт» поставил 
в дальнее зарубежье 140,25 млрд куб. м российского газа. 
Выручка составила 42,5 млрд долларов. Но хотя и сегодня 
спотовые цены ниже цен, привязанных к нефти, мы не видим 
необходимости менять принципы заключения долгосрочных 
контрактов. Они дают твердые гарантии как потребителям, 
так и производителям газа.

– Каковы планы на 2010 год?
– Прогнозы ведущих аналитиков относительно цен на нефть 

в 2010 году существенно не отличаются от текущих значений – 
называют показатели 70 – 80 долларов за баррель. Стоимость 
газа по долгосрочным контрактам «Газпрома» в этом случае 
должна составить порядка 320 долларов за 1 тыс. куб. м. И уже 
в 2010 году можно ожидать восстановления экспорта поч-
ти на докризисном уровне. Мы намерены поставить в Европу 
примерно 160,8 млрд куб. м газа.

Глобальный кризис кардинально не повлиял на наши пла-
ны перспективного развития газотранспортной инфраструк-

туры. Прежде всего речь идет о реализации приоритетных 
проектов «Северный поток» и «Южный поток». В нынешнем 
году мы будем продолжать их осуществление. Уже получены 
все необходимые разрешения для прокладки «Северного пото-
ка» по дну Балтики, строительство стартует в апреле 2010 года. 
А в 2011 году по этому газопроводу начнет поступать газ.

Юг и север
– Что касается «Южного потока», то на данный момент 

подписаны межправительственные соглашения почти со все-
ми странами, по территории которых может проходить новый 
газопровод, подготовлено несколько соглашений о создании 
совместных предприятий для непосредственной реализации 
проекта, а с сербскими и венгерскими партнерами СП уже 
создаются.

Оба инфраструктурных проекта, призванных способство-
вать дальнейшей диверсификации путей поставки голубого 
топлива из России в Европу, не просто продвигаются вперед, 
но и приобретают новых партнеров. В число участников «Се-
верного потока» включается компания GDF Suez, а в «Южном 
потоке» намерена участвовать Electricite de France.

– Сколько газа будет экспортировать «Газпром» по-
сле запуска газопроводов «Северный поток» и «Южный 
поток»?

– Поставки газа в Европу – а именно с этой целью реали-
зуются проекты «Северный поток» и «Южный поток» – осу-
ществляются на основе долгосрочных контрактов, и некоторые 
из них рассчитаны не на один десяток лет. Поэтому вряд ли 
было бы корректно говорить в первую очередь о каком-то су-
щественном увеличении объемов экспорта в связи с этими 
проектами. Уместнее упомянуть о гораздо более широких воз-
можностях диверсификации путей доставки газа, большей гиб-
кости. Хотя и возможность наращивания объемов, безусловно, 
появится, что будет весьма кстати, ведь потребности Европы 
в углеводородном сырье в ближайшие десятилетия возрастут, 
и возрастут серьезно.

Что касается цифр, то «Северный поток» рассчитан на транс-
портировку 55 млрд куб. м газа в год, а по «Южному потоку» 
максимально можно будет прокачать за год до 63 млрд куб. м.

На вопросы журнала отвечает заместитель 
Председателя Правления ОАО «Газпром», 
Генеральный директор ООО «Газпром 
экспорт» Александр Медведев

ГЛОБАЛЬНАЯ
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– Как вы оцениваете достижения компании по выходу 
на рынок конечных потребителей в европейских странах? 
Насколько это выгодно «Газпрому»? Какие страны в бли-
жайшее время будут приоритетными для работы с конеч-
ными потребителями?

– «Газпром» не ставит перед собой задачу стать монополи-
стом в Европе. У нас сильные позиции, если смотреть на долю 
в импорте. В странах ЕС собственная добыча продолжает падать 
по причине исчерпания запасов, поэтому доля «Газпрома» будет 
увеличиваться в перспективе до 32 – 33 %. По нашим оценкам, 
к 2020 году потребление газа на территории Евросоюза составит 
примерно 600 млрд куб. м в год, соответственно, мы будем обе-
спечивать около 200 млрд куб. м. Но это – поставки в страны ЕС.

Парадоксы либерализации
– Если говорить о продажах газа конечным потребителям 

в Европе, то здесь мы действуем через дочерние компании, и их 
появление в этом сегменте рынка приводит к усилению конку-
ренции. Но и тут «Газпром» не стремится занять монопольное 
положение. Сейчас наша доля на рынке конечных потребителей 
в Германии составляет около 7 %, в Чехии – порядка 10 %. В це-
лом, в тех европейских странах, где мы будем работать на этом 
направлении, мы планируем иметь 5 – 10 % розничного рынка.

– Как отражается на экспортной политике «Газпрома» 
либерализация европейского газового рынка? Планиру-
ет ли компания увеличить долю спотовых продаж?

– Здесь есть два аспекта. Во-первых, «Газпром» не счи-
тает, что газовая отрасль в Европе подходит для применения 
англосаксонской модели организации газового рынка, которая 
заложена в третьем энергопакете. Англосаксонская модель ис-
ходит из вертикальной дезинтеграции. В России дезинтегриро-
вана электроэнергетика, в этом мы года на три опережаем ЕС, 
но к газовой отрасли у нас отношение другое.

Здесь рыночные механизмы успешно работают при со-
блюдении двух жестких условий: наличии большого количе-
ства независимых производителей и покупателей газа, а также 
развитой инфраструктуры. Это возможно, если есть собствен-
ная сырьевая база, как в США, Великобритании, Австралии, 
Канаде. В континентальной же Европе три-четыре ведущие 
компании обеспечивают половину европейского импорта, име-
ют в каждой стране от одного до трех крупных покупателей.

Однако ЕС сделал свой выбор и стре-
мится обеспечить дезинтеграцию этого 
рынка. Мы намерены работать в евро-
пейских странах в этих рамках. Но, по-
вторяю, мы считаем, что англосаксон-
ская модель будет функционировать там 
с большими ограничениями, и пока нет 
примеров ее эффективности в Европе.

Во-вторых, эта модель подрывает 
перспективу надежности поставок, не 
обеспечивая условий для инвестиций 
в развитие инфраструктуры. Это плохо. 

В перспективе может оказаться разрушенной и система дол-
госрочных контрактов с индексацией цены газа на котировки 
нефти и нефтепродуктов, которая обеспечивает сейчас за-
щиту от ценового диктата поставщиков, даже монопольных. 
В общем, есть некие догмы, а есть экономические реалии.

– Расскажите о работе на европейском рынке электро-
энергии. Каковы планы в этой сфере?

– Мы с удовольствием реализовали бы возможность выйти 
на рынок электроэнергии в странах Европы, если бы она пред-
ставилась. Для нас интересны рынки Германии, Великобрита-
нии, Италии, Турции. Есть и определенные идеи, однако гово-
рить о них сегодня было бы преждевременно.

– Каковы планы «Газпрома» в отношении Китая и дру-
гих стран АТР?

– Рынок Азиатско -Тихоокеанского региона весьма привле-
кателен для нас. «Газпром» как глобальная энергетическая 
компания решает задачи географической диверсификации 
поставок. Интерес к АТР обусловлен динамичным развити-
ем энергетического рынка Азии и расположением крупней-
ших ресурсных центров России в непосредственной близости 
от него. Замечу, что принятая в 2007 году Восточная газовая 
программа, предусматривающая созда-
ние в Восточной Сибири и на Дальнем 
Востоке единой системы добычи, транс-
портировки газа и газо снабжения, так-
же разработана с учетом возможного 
экспорта газа на рынки Китая и других 
стран АТР.

Азиатские перспективы
– Целевыми рынками АТР для нас 

являются Китай, Южная Корея, Япо-
ния, на более позднем этапе – нишевые 
рынки, в частности Сингапур. Успешное 
решение поставленных задач может 
привести к созданию второго по вели-
чине после Европы экспортного коридо-
ра, по которому поставки российского 
газа будут идти в страны АТР.

Одним из основных рынков сбыта 
российского газа является Китай. В со-
ответствии с договоренностями между 
«Газпромом» и Китайской националь-
ной нефтегазовой корпорацией, а также 
межправительственными соглашениями 
мы обсуждаем возможности поставок га-
за по западному (так называемый проект «Алтай») и восточно-
му направлениям.

На 2010 –2015 годы запланирован ряд мероприятий, кото-
рые в случае их реализации сделают возможным начало поста-
вок российского природного газа в КНР уже в 2015 году.

– Будут ли увеличиваться мощности завода по произ-
водству СПГ на Сахалине?
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– Завод по производству сжиженного природного газа 
в рамках проекта «Сахалин-2» введен в эксплуатацию в фев-
рале 2009 года. «Газпром» – основной акционер этого проек-
та, а наша стопроцентно дочерняя компания «Газпром Глобал 
СПГ» является покупателем около 1 млн т СПГ «Са ха ли на-2».

В рамках развития СПГ-бизнеса мы изучаем все возмож-
ности расширения производственной базы на Дальнем Вос-
токе. Богатая ресурсная база этого региона России, близость 
к основным традиционным рынкам потребления сжиженного 
природного газа – Японии, Южной Кореи, а также к быстро раз-
вивающимся рынкам Индии, Китая, Сингапура – создают пред-
посылки для успешной реализации будущих проектов СПГ.

– Как, на ваш взгляд, будут развиваться взаимодействия 
«Газпрома» и Ирана?

– В настоящее время условия работы в Иране зачас-
тую не позволяют рассчитывать на приемлемые показатели 
экономической эффективности при реализации проектов, 
что несколько затрудняет развитие сотрудничества.

Иран и Африка
– Вместе с тем 

мы продолжаем 
развивать диалог 
с Ираном в раз-
личных форматах, 
в том числе в рам-
ках Форума стран-
экспортеров газа, 
основными целями 
которого являются 
сохранение меж-
ду народной энер-
ге тической безо-
пасности и нахож-
дение баланса ин-
тересов между ос-
новными мировы-
ми производителя-
ми газа.

– Какие зада-
чи ставит перед 
собой «Газпром» 
в странах Север-

ной Африки? Планирует ли компания принять участие в ре-
ализации проекта по созданию Транссахарского газопро-
вода?

– «Газпром» придает существенное значение участию в про-
ектах по добыче, переработке, транспортировке и реализации 
газа в Северной Африке в связи с географической близостью 
этого региона к европейскому рынку. Развитие бизнеса в этом 
регионе, как и на Ближнем Востоке, можно выделить как один 
из приоритетов нашей работы за пределами России.

Участие в реализации проекта строительства Транссахар-
ского газопровода вполне соответствовало бы этой стратегии.

– Собирается ли «Газпром» поставлять газ в Израиль?
– «Газпром» уделяет большое внимание диверсификации 

экспорта газа. Ведется работа по изучению перспектив поста-
вок и на израильский рынок. Думаю, что такое сотрудничество 
сможет перейти в практическую область в случае подтвержде-
ния израильской стороной заинтересованности в закупках рос-
сийского газа, а также при достижении необходимых параме-
тров экономической эффективности.

– Каковы планы «Газпрома» в Латинской Америке 
(в частности, в Венесуэле и Боливии)? Как вы оцениваете 
перспективы строительства газопровода Ве не су эла – Бра-
зи лия – Ар ген ти на?

– Решение о вхождении в проекты в Боливии находится 
в финальной стадии, взвешенный экономический анализ по-
казал высокую привлекательность данных проектов даже 
в условиях нестабильности ценовой конъюнктуры и страновых 
рисков.

Латинская Америка
– Венесуэла тоже обладает хорошими перспективами для 

развития сотрудничества в области добычи как природного газа, 
так и нефти. С 2005 года ОАО «Газпром» ведет работы в Венесу-
эльском заливе на «газовых» блоках. ОАО «Газпром нефть» за-
действовано в рамках консорциума российских компаний в про-
ектах в поясе Ориноко. Однако основной интерес для нас пред-
ставляет участие в интегрированных СПГ-проектах.

К сожалению, условия работы, выдвигаемые венесуэльски-
ми партнерами в таких проектах, не позволяют достичь прием-
лемого уровня рентабельности, но мы надеемся, что в средне-
срочной перспективе нам удастся договориться.

Что касается участия ОАО «Газпром» в инфраструктур-
ных проектах на латиноамериканском континенте, необходимо 
в первую очередь отметить интерес к газопроводу из Боливии 
в Аргентину, однако данный вопрос стоит увязывать прежде 
всего с положительным решением об участии в добыче на тер-
ритории Боливии.

На этапе визуализации проекта строительства газопрово-
да Венесуэла – Бразилия – Аргентина разногласия между лати-
ноамериканскими партнерами не позволили сохранить высокий 
темп его продвижения, чему в немалой степени способствовали 
технико-экономические проблемы, которые вряд ли могут быть 
преодолены.

В результате Бразилия построила 
два терминала по приему СПГ, а Арген-
тина находится на этапе принятия такого 
решения. Кроме того, недавние открытия 
крупных месторождений на бразильском 
шельфе в среднесрочной перспективе 
могут внести серьезные изменения в 
расклад сил на южноамериканском га-
зовом рынке.

Сейчас видится, что с экономической 
точки зрения значительно более целе-
сообразно осуществить энергетическую 
интеграцию Венесуэлы, Бразилии и Ар-
гентины через поставки сжиженного при-
родного газа в рамках уже запланиро-
ванных проектов.

– Каковы планы «Газпрома» в от-
ношении США? Сможет ли сланцевый 
газ вытеснить СПГ с американского 
рынка?

– Мы не отрицаем влияния на амери-
канский газовый рынок сланцевого газа, 
доля которого в совокупном потреблении 
природного газа в США постоянно рас-
тет, но, глядя в будущее, считаем, что 
российский СПГ через 5 –10 лет сможет 
быть конкурентоспособным и на северо-
американском рынке.
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Сланцевый газ
– Американцам не стоит забывать 

и об экологии. В результате экстенсивно-
го метода эксплуатации мест залегания 
сланцевого газа воздействие на окру-
жающую среду только возрастает, при 
этом радикально изменить технологиче-
ский процесс добычи не получается. Эко-
логичность добычи сланцевого газа вы-
зывает ряд вопросов, ответа на которые 
пока нет.

– Есть ли перспективы добычи 
сланцевого газа в Европе?

– На мой взгляд, таких перспектив 
пока нет. Вообще, добычу газа из слан-
цев окружает много мифов, а ее послед-
ствия для экологии, связанные, в частно-
сти, с использованием больших объемов 
пресной воды, зачастую не учитываются.

Добыча сланцевого газа осущест-
вляется методом так называемого ги-
дравлического разрыва пластов: в сква-
жины под высоким давлением закачи-
вается смесь воды и химикалий, чтобы 
разломать породу и освободить газ. Это 
не может не оказывать негативных по-
следствий на окружающую среду. По-
мимо громадного роста потребления во-
ды, нельзя не учитывать также возмож-
ности загрязнения водных источников 
и даже сейсмических явлений.

Согласятся ли жители густонаселен-
ной Европы на такие риски, даже если 
запасы сланцевого газа окажутся зна чи-
тельными?

– Как идет реализация Штокма-
новского проекта? Каковы его перс-
пективы?

– Принимая во внимание изменения 
рыночной конъюнктуры, в частности, 
в сегменте СПГ, Совет директоров ком-
пании Shtokman Development AG принял 
решение выделить в отдельный этап 

в рамках Фазы 1 строительство пускового комплекса для по-
ставки трубопроводного газа, куда войдут морской добычной 
комплекс, трубопровод на берег и установка подготовки газа.

Окончательное инвестиционное решение о производстве 
трубопроводного газа планируется принять в марте 2011 года, 
а о производстве СПГ – до конца того же года. По мнению ак-
ционеров компании, этот подход позволит начать добычу газа 
для поставки по трубопроводу в 2016 году и обеспечить произ-
водство СПГ в 2017 году.

– Сможет ли Форум стран – экспортеров газа влиять 
на мировые цены на газ? Какую роль в этой организации 
планирует играть «Газпром»?

– Такой задачи Форум перед собой не ставит. Целью Фору-
ма является прежде всего налаживание взаимодействия между 
странами – основными производителями и экспортерами при-
родного газа, направленного на эффективное использование 
запасов этого энергоносителя на благо народов этих стран. 
Основная задача Форума состоит в поддержании баланса меж-
ду производителями и потребителями, между правительствами 
и энергетическими отраслями промышленности. В конечном 
итоге эта организация стремится сделать мировой рынок энер-
гетики более устойчивым и прозрачным.

Координация усилий
– Более того, даже для виртуальной возможности влия-

ния на цены по образу ОПЕК необходим ряд базовых условий. 
В частности, наличие глобального газового рынка, широкая 
сеть крупных центров спотовой торговли газом (хабов), суще-
ственная доля СПГ в общем объеме торгов, ликвидность рынка 
(наличие свободных незаконтрактованных объемов газа, пред-
почтительно СПГ, которые в случае необходимости могут быть 
перенаправлены на тот или иной рынок) и, как результат, при-
сутствие газа как товара на международных биржах.

Возможность влияния на мировые газовые цены какими-либо 
искусственными рычагами – это в некоторой степени миф, сфор-
мировавшийся в общественном сознании вокруг Форума стран – 
экспортеров газа. В какой-то мере такому видению способство-
вала неверно акцентированная реакция ряда наших зарубежных 
коллег на создание этой организации, всуе окрещенной, как из-
вестно, «газовой ОПЕК». Мы не против и такого неформального 
названия, но приписывать Форуму те функции, которые в состоя-
нии брать на себя ОПЕК, а именно регулирование цен на энерго-
ресурсы, – означает вводить в заблуждение тех, кто не до конца 
представляет себе принципы функционирования газового рынка, 
который принципиально отличается от нефтяного.

Текущая ситуация свидетельствует о наличии трех основ-
ных региональных рынков природного газа (Европа, Северная 
Америка и АТР), которые практически не зависят друг от дру-
га. Доля СПГ, за исключением рынка АТР, в настоящее вре-
мя несущественна. Подавляющая часть газа на европейском 
рынке и в АТР продается в рамках долгосрочных контрактов 
с твердыми обязательствами по поставкам, при этом спотовая 
торговля не оказывает там сколько-нибудь значительного влия-
ния на механизм формирования цен. Таким образом, даже объ-
ективных условий для создания «газовой ОПЕК» на сегодняш-
ний день не существует.

Что касается участия «Газпрома» в Форуме, то необходимо 
учитывать, что ФСЭГ является межправительственной органи-
зацией, российскую сторону в которой представляет министр 
энергетики РФ. Вместе с тем ОАО «Газпром» всегда оказывало 
и готово и дальше оказывать полную методологическую и ор-
ганизационную поддержку для продвижения интересов Россий-
ской Федерации в Форуме стран – экспортеров газа.

Беседу вел Сергей Правосудов
Фото Sakhalin Energy, basf.com, gasunie.com, wintershall.com
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Начиная с конца прошлого года добыча 
газа в РФ начала стремительно расти. 
В декабре был зафиксирован рекорд-
ный показатель – 62,5 млрд куб. м, ко-
торый почти на 10 % превысил объемы 
декабря 2008 года. В январе этот рекорд 
был обновлен: добыча выросла почти 
до 64 млрд куб. м, из которых 50 млрд 
добыто «Газпромом». Всего за первые 
два месяца нынешнего года объем добы-
чи увеличился более чем на 17 % в срав-
нении с январем-февралем 2009 года, 
перевалив за 120 млрд куб. м. Доля «Газ-
прома» составила около 100 млрд куб. м.

Экспорт газа в январе достиг 20 млрд 
куб. м (данные Центрального диспет-
черского управления ТЭКа) и более чем 
на 10 % превзошел показатели января 
2006 года, который также был отме-
чен сильными холодами в РФ и Европе 
(но при этом экономическая ситуация 

тогда была гораздо более благоприят-
ной, чем сейчас). Несмотря на резкое 
увеличение отбора газа европейскими 
потребителями, «Газпром» продолжал 
строго выполнять свои обязательства, 
обеспечивая бесперебойную подачу газа, 
в отличие от некоторых других экспорте-
ров. Как пишет английская газета The 
Gu ardian, «в условиях произошедших из-
за морозов сбоев в норвежских постав-
ках Россия спасла британцев, обеспечив 
устойчивые поставки топлива в энерго-
сеть» через соединительный газопровод 
из бельгийского Зеебрюгге в английский 
Бакстон.

Увеличивая экспортные поставки, 
«Газпром» одновременно обеспечивал 
и возрастающий спрос на внутреннем 
рынке. В январе отбор голубого топлива 
российскими потребителями составил 
47 млрд куб. м, что выше показателей 

докризисного января 2008 года. Газопо-
требление выросло в 56 из 63 регионов 
в зоне Единой системы газоснабжения 
(ЕСГ). В абсолютном выражении наи-
больший рост показали Москва и Под-
московье, Татарстан, Башкирия, Петер-
бург, Свердловская, Тюменская и Са-
марская области.

25 января был зафиксирован рекорд-
ный объем отбора газа российскими по-
требителями – 1,804 млрд куб. м. Причем 
многие из них вышли далеко за рамки 
договорных объемов – сверхлимитный 
отбор в январе составил около 4 млрд 
куб. м. В этой ситуации приоритетной 
задачей «Газпрома» стало обеспечение 
топливом социально значимых категорий 
потребителей. Рост поставок населе-
нию составил около 20 %, организациям 
коммунального комплекса – 17 %. При 
этом График №1 (см. справку) был вве-
ден только в одном субъекте РФ, Крас-
нодарском крае, в силу специфической 
ситуации, сложившейся в этом регионе.

Минувшая зима еще раз показала, 
что Россия с ее ресурсной базой и мощ-
нейшей газотранспортной системой яв-
ляется единственным гарантом стабиль-
ного газоснабжения для потребителей 
ряда европейских стран, обеспечивая 
не только выполнение договорных обяза-
тельств, но и дополнительные поставки 
голубого топлива. При этом она полно-
стью удовлетворяет спрос собственных 
потребителей, на долю которых прихо-
дится примерно две трети добываемого 
в нашей стране газа.

Николай Хренков
Рисунок Елизаветы Махлиной

МОМЕНТ ИСТИНЫ
Декабрьский климатический саммит в Копенгагене, 
посвященный проблеме глобального потепления, 
совпал с аномальными холодами, обрушившимися 
на Европу. Пока политики рассуждали о грядущем таянии 
арктических льдов, европейские потребители спасались 
от морозов, ударными темпами увеличивая импорт газа, 
в первую очередь из России. В этой ситуации абстрактная 
тема глобального потепления уступила место более 
конкретному вопросу – стабильному энергоснабжению 
российских и европейских потребителей. 

Холодная зима-2010 подтвердила 
репутацию «Газпрома» как надежного 
поставщика

График №1 вводится в соответ-
ствии с Правилами поставки газа, 
утвержденными постановлением Пра-
вительства РФ, и предусматривает 
частичный перевод потребителей на 
резервные виды топлива (мазут, 
торф, уголь и др.) при резком похо-
лодании, когда сильно возрастают 
нагрузки на систему газоснабжения. 
Высвобождающиеся при этом объемы 
газа направляются на удовлетворение 
возрастающего спроса со стороны на-
селения, социальных объектов и пред-
приятий жилищно-коммунального ком-
плекса.

рынок
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На вопросы журнала отвечает 
Генеральный директор 
ООО «Краснодаррегионгаз» 
и ОАО «Краснодаркрайгаз» 
Сергей Комиссаров

16 рынок



– Сергей Юрьевич, как изменился 
в этом году спрос на газ в Краснодар-
ском крае в сравнении с предыдущим 
годом? Какой объем газа был постав-
лен «Краснодаррегионгазом»?

– В 2009 году мы поставили потре-
бителям Кубани 7,5 млрд куб. м газа. 
Это 93 % от фактического потребления 
в 2008-м. Продажи газа населению пре-
высили 3,2 млрд куб. м.

Кривая спроса
– Свыше 2 млрд куб. м было по-

ставлено промышленным потребителям 
по долгосрочным договорам и 86 млн 
куб. м – по предельным ценам, в соот-
ветствии с Постановлением Правитель-
ства РФ №333.

В то же время объемы транспорти-
ровки газа по сетям «Краснодаркрайга-
за» несколько выросли в прошлом году 
по сравнению с 2008 годом.

– Снижение спроса связано с кри-
зисом?

– Нет, в первую очередь с более те-
плой погодой зимой 2009 года по срав-
нению с 2008-м. И, кроме того, с ре-
гулярно проводимой нами совместно 
с техническими службами газораспреде-
лительных организаций (ГРО) работой 
по оптимизации режимов функциониро-
вания газораспределительных станций, 
газорегуляторных и шкафных газорегу-
ляторных пунктов по входным и выход-
ным давлениям, которые обеспечивают 
рациональное использование топлива 
и минимизацию технологических потерь 
газа.

– Но в январе этого года спрос 
на газ в регионе, наоборот, оказался 
очень высоким. Краснодарский край 
стал единственным субъектом Феде-

рации, где был введен График №1. 
С чем это связано?

– Действительно, в январе текущего 
года на Кубани ударили сильные холода, 
столбик термометра опускался до минус 
20оС, что для нашего южного региона 
совершенно не типично. В связи с этим 
резко вырос отбор газа со стороны на-
селения и предприятий коммунального 
комплекса, которые, напомню, в соот-
ветствии с Законом «О газоснабжении 
в РФ» относятся к приоритетным кате-
гориям потребителей. При этом на их 
долю приходится свыше 60 % от общего 
объема газа, который реализует наша 
компания. В данной ситуации возникла 
угроза разрегулирования Единой систе-
мы газоснабжения Краснодарского края 
и падения давления газа в магистраль-
ных газопроводах и газораспредели-
тельных системах. Введение Графика 

№1 позволило за три дня его действия 
высвободить 5,371 млн куб. м газа и на-
править эти объемы на нужды населе-
ния, социальных объектов и комбыта. 
Кроме того, были приняты меры по вы-
воду на максимальный режим отбора 
газа из ПХГ и увеличению технологи-
чески возможных режимов добычи газа 
на месторождениях «Кубаньгазпрома» 
и «Роснефти».

Выдержать график
– Хочу, кстати, особо отметить четкую 

работу наших коллег из компаний «Газ-
пром ПХГ» и «Газпром трансгаз-Кубань»: 
нашими совместными усилиями удалось 
в этих критических условиях обеспечить 
бесперебойную подачу газа приоритет-
ным категориям потребителей.

– Как сработали системы газорас-
пределения в данной экстремальной 
ситуации?

– В целом неплохо – лучше, чем это 
было в аналогичных ситуациях предыду-
щих лет. Мы приняли ряд дополнитель-
ных мер, в том числе в круглосуточном 
режиме проводились работы по контролю 
качества газа и параметров работы газо-
регулирующего оборудования, дополни-
тельные замеры давления газа в конеч-
ных точках системы газораспределения.

– Насколько готовы оказались  про-
мышленные предприятия к переходу 
на резервное топливо, как это преду-
сматривается Графиком №1?

– Если говорить в целом, то Крас-
нодарский край в сравнении с другими 
субъектами Федерации оказался более 
подготовленным к работе в условиях 
аномально низких температур. Такие 
крупные потребители, как Краснодар-
ская и Сочинская ТЭЦ, ОАО «Новорос-
цемент» и ООО «ЕвроХим – Белоре-
ченские Минудобрения» действовали 
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строго в соответствии с графиком, 
благодаря чему и были высвобожде-
ны основные объема газа. В то же вре-
мя анализ показал, что у более мелких 
предприятий, которые обязаны были 
перейти на резервное топливо, уровень 
заполняемости емкостей мазутом зна-
чительно ниже плановых показателей. 
Из 249 предприятий региона, которые 
должны были перейти на мазут, только 
86 оказались готовы к этой работе.

– Каким вы видите решение этой 
проблемы на региональном уровне?

– Мы считаем необходимым, во-пер-
вых, рассмотреть в краевом Законода-
тельном собрании слабую работу адми-
нистраций городов и районов по контро-
лю за приведением ре зерв но-топ лив ных 
хозяйств (РТХ) предприятий в рабочее 
состояние и обеспечению их необходи-
мыми запасами резервного топлива. 
Во-вторых, Департамент ТЭКа админи-
страции региона при выдаче разреше-
ний на использование газа потребите-
лям, впервые подключаемым к системе 
газораспределения, должен включить 
обязательное условие о строитель-
стве РТХ.

– Расскажите об участии «Крас-
нодаррегионгаза» в мероприятиях по 
подготовке Олимпиады в Сочи?

– К 2014 году наша компания пла-
нирует увеличить в несколько раз объ-
ем поставок газа в Сочинский и Ту-
апсинский районы благодаря сдаче в 

эксплуатацию магистрального газо-
провода Джубга – Лазаревское – Сочи. 
Ожидаемое газопотребление на этих 
территориях должно достичь порядка 
4 млрд куб. м в год за счет новых по-
требителей. В числе самых крупных 
могу назвать Туапсинский нефтепе-
рерабатывающий завод, ГРЭС Туапсе 
и Адлерскую ТЭС, которая строится 
на инвестиции «Газпрома».

– Краснодарский край отличает-
ся рекордным для России количе-
ством ГРО – почти полсотни. Как осу-
ществляется взаимодействие между 
ними?

– Начиная с августа 2002 года на 
территории края действует система 
единого оператора по транспортировке 
природного газа, в состав которого сей-
час входят 35 акционерных обществ га-
зораспределительного комплекса Куба-
ни, что составляет 79,5 % от общего ко-
личества газовых хозяйств в регионе.

К единой ГРО
– Этим оператором является ОАО 

«Краснодаркрайгаз», которому реше-
нием общих собраний акционеров ГРО 
переданы полномочия единоличного 

исполнительного органа управляющей 
организации. При этом для эффектив-
ной работы важно было, чтобы управ-
ляющая организация действовала и 
как единая ГРО. В этих целях «Крас-
нодаркрайгазом» были взяты в аренду 
газораспределительные сети, находя-
щиеся на балансе этих 35 «горгазов» 
и «райгазов».

Выстроенная система позволила ре-
шать вопросы стратегического плани-
рования и контроля деятельности ГРО, 
совершенствования фи нан сово-эко-
но ми че ских отношений, оптимального 
развития систем газоснабжения и ра-
ционального использования газа. Кро-
ме того, она способствует проведению 
единой технической политики, решению 
задач по реконструкции и техническому 
перевооружению объектов, внедрению 
систем технической диагностики, а так-

же повышению уровня безопасности 
при эксплуатации газораспределитель-
ных систем.

Кроме того, консолидация газовых 
хозяйств в рамках «Краснодаркрай-
газа» позволила нам привлечь значи-
тельные инвестиции «Межрегионгаза» 
и «Газпромрегионгаза» в развитие га-
зораспределительной инфраструктуры 
в ре гионе.

Что касается взаимодействия с ГРО, 
не входящими в систему единого опе-
ратора, то оно осуществляется посред-
ством участия «Краснодаркрайгаза» 
через своих представителей в Советах 
директоров и общих собраниях акционе-
ров ГРО.

– Каковы дальнейшие перспек-
тивы региональной системы газора-
спределения?

– В настоящее время продолжается 
работа по консолидации газораспреде-
лительных активов путем приобрете-
ния пакетов их акций, принадлежащих 
муниципальным образованиям. В пла-
нах «Краснодаркрайгаза» в течение 
2010 года интегрировать в систему 
единого оператора по транспортиров-
ке природного газа несколько ГРО, 
в том числе ОАО «Новокубанскрайгаз» 
и ОАО «Каневскаярайгаз».

По итогам встречи в августе прошло-
го года заместителя Председателя Прав-
ления «Газпрома» Валерия Голубева 
с первым вице-губернатором Джамбу-
латом Хатуовым были достигнуты до-
говоренности о совместных действиях 
ООО «Межрегионгаз», ОАО «Газпром-
регионгаз» и администрации Красно-
дарского края по формированию в ре-
гионе к 2011 году единой ГРО.

Беседу вел Николай Хренков
Фото ООО «Кубаньгазпром»
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– Сергей Вадимович, как сложился 
для «Газпромрегионгаза» минувший 
год в плане производственных и фи-
нансовых показателей?

– Сложился неплохо, потому что мы, 
честно говоря, рассчитывали на более 
серьезные последствия кризиса.

Выше ожиданий
– По предварительным данным, кон-

солидированная выручка по газораспре-
делительным организациям (ГРО) груп-
пы «Газпромрегионгаз» составила более 
62 млрд рублей, чистая прибыль за вы-
четом спецнадбавки – около 2,3 млрд ру-
блей (на 9 % ниже показателя 2008 года). 
Что касается объемов транспортировки, 
то они, как вы понимаете, зависят от га-
зопотребления, которое в прошлом году 
в среднем по стране существенно снизи-
лось. Правда, есть исключения – напри-
мер, большинство регионов Южного фе-

дерального округа из-за холодной зимы 
увеличили потребление газа.

В целом транспортировка газа сум-
марно по всем нашим ГРО и «Газпром-
регионгазу» составила около 195 млрд 
куб. м (на 6 % меньше, чем в 2008 году). 
В то же время, если взять сам «Газпром-
регионгаз» – а я напомню, что наша ком-
пания является не только холдинговой 
структурой, но и непосредственно вы-
ступает в качестве ГРО в ряде субъектов 
Федерации, – то объем транспортировки 
наоборот вырос примерно на 7 %. Это 
связано с подключением новых потреби-
телей и переходом на единый тариф.

– Сколько ГРО было приобретено 
в 2009 году и в скольких увеличилась 
доля «Газпромрегионгаза»?

– Наша компания приобрела долю 
в двух ГРО, на которые до этого не ока-
зывало никакого влияния, а еще в 18 уве-
личила свою долю участия. Кроме того, 

На вопросы журнала отвечает Генеральный директор 
ОАО «Газпромрегионгаз» и ООО «Петербургтеплоэнерго» 
Сергей Густов
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было создано одно дочернее общество. 
Таким образом, с учетом данных приоб-
ретений группа ОАО «Газпромрегионгаз» 
в той или иной степени оказывает сейчас 
влияние на 203 газораспределительные 
организации.

– Какое участие принимает компа-
ния в Программе газификации регио-
нов РФ?

– В прошлом году «Газпромрегион-
газ» был определен Заказчиком на 
96 объектах в 16 регионах РФ с выде-
ленным лимитом финансирования бо-
лее 4,5 млрд рублей из общего лимита 
18,5 млрд. Общая протяженность наших 
объектов составляет более 1350 км.

Газификация и перевооружение
– Напомню, что все введенные в экс-

плуатацию объекты газификации переда-
ются на обслуживание ОАО «Газпромре-
гионгаз». Мы максимально заинтересо-
ваны в качестве работ и поэтому готовы 
наращивать свое участие в программе 
газификации. Уже в этом году плани-
руемый лимит по ОАО «Газпромрегион-
газ» как Заказчику составляет 9,6 млрд 
рублей из общей суммы 25 млрд ру-
блей. Среди приоритетных направлений 
в 2010 году следует в первую очередь 
отметить газификацию дальневосточных 

регионов, таких как Сахалин, Примор-
ский край. Свыше 30 объектов заплани-
ровано к реализации в Калининградской 
области. Кроме того, значительный объ-
ем работ будет выполнен в Ленинград-
ской и Архангельской областях, Ханты-
Мансийском автономном округе.

– Как реализуется программа ре-
конструкции и перевооружения газо-
вого хозяйства?

– Должен сказать, что именно это на-
правление приобретает сегодня ключе-
вое значение. У компании и ее дочерних 
и зависимых обществ в эксплуатации 
находится 254 тыс. км стальных под-
земных газопроводов. Из них 19,2 тыс. 
км – старше 40 лет. Кажется, что таких 
газопроводов немного – всего 7,5 %, 
к тому же большинство из них прошли 
диагностику, сроки эксплуатации прод-
леваются. Но с каждым годом «старых» 
газопроводов становится все больше. 
Если сохранить нынешние объемы ре-
конструкции, то через 10 лет мы получим 
уже 56,5 тыс. км изношенных газопрово-
дов. Спустя еще десятилетие их доля до-
стигнет уже 65 –70 %. Мы получим резкое 
старение всей газораспределительной 
системы. К этому стоит добавить на-
сущную потребность в ближайшее деся-
тилетие реконструировать и оснастить 

системами телеметрии 20,9 тыс. ГРП 
и ШРП и 36,5 тыс. станций катодной за-
щиты. Именно поэтому сегодня идет речь 
о значительном расширении программы 
реконструкции, которую уже называют 
второй газификацией России. Для нас 
реализация этой программы – вопрос 
принципиальный, ведь миссия компании 
состоит в надежной и безопасной транс-
портировке газа потребителям.

– Вы одновременно являетесь Ге-
неральным директором «Петербург-
теплоэнерго». Каких результатов уда-
лось достичь компании?

– С 2004 по 2009 год ООО «Петер-
бургтеплоэнерго» успешно завершило 
строительство и реконструкцию систем 
теплоснабжения Петроградского и Ку-
рортного районов Санкт-Петербурга. 
В настоящее время продолжается ре-
конструкция мощностей Петродворцо-
вого района.

Новая теплоэнергетика
– За это время было создано 165 но-

вых автоматизированных газовых котель-
ных взамен устаревших газовых, уголь-
ных и мазутных. Кроме того, мы построи-
ли 20 центральных тепловых пунктов 
и два энергоблока суммарной установ-
ленной мощностью 1379,56 МВт – тепло-
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вой и 4,6 МВт – электрической энергии. 
Одновременно переложили тепловые 
сети, имевшие сверхнормативный фи-
зический износ, общей протяженностью 
(в однотрубном исчислении) 610,128 км.

– Сколько составил объем инвести-
ций в этот проект?

– Всего с 2005 по 2009 год инвести-
ции «Газпрома» в этот проект состави-
ли более 13 млрд рублей. До 2011 го-
да в рамках реконструкции в Петро-
дворцовом районе будет освоено еще 
4,92 млрд рублей.

– Какие были проведены меро-
приятия по энергосбережению и сни-
жению потерь в сетях? Насколько уда-
лось продвинуться в решении вопроса 
бесперебойного теплоснабжения и го-
рячего водоснабжения (ГВС)? Я имею 
в виду отсутствие традиционных лет-
них отключений горячей воды.

– Мы сделали ставку на качественно 
новые подходы в вопросе теплоснабже-
ния и ГВС и применение современных 
высокотехнологичных установок. Это ис-
пользование котельного оборудования с 
высоким уровнем КПД и частотного ре-
гулирования электрических двигателей, 
существенно снижающего электропо-
требление. Также применяется погодо-
зависимое регулирование температуры 
теплоносителя, дающее возможность 
обеспечить наиболее комфортные усло-
вия проживания граждан и рациональное 
использование энергоресурсов.

Горячее водоснабжение сейчас осу-
ществляется только по коррозионностой-
ким трубопроводам, которые в подзем-
ной прокладке выполнены из сшитого 
полиэтилена, а в подвале – из нержаве-
ющей стали. Большое внимание уделяет-

ся изоляции трубопроводов, в результате 
чего потери в тепловых сетях снизились 
примерно в 1,5 раза.

Немаловажно, что при реализации 
программы реконструкции изменилась 
схема снабжения потребителей: на сме-
ну двухтрубной открытой системе те-
плоснабжения пришла четырехтрубная 
закрытая система, подача ГВС осущест-
вляется по отдельным трубопроводам. 
В межотопительный период трубопро-
воды отопления не задействованы и 
на них возможно проводить любые ре-
гламентные работы, в том числе и ги-
дравлические испытания на плотность 
и прочность. Это позволило обеспечить 
беспрерывную подачу горячей воды по-
требителям в летний период.

– Каковы производственные и фи-
нансовые итоги «Петербургтепло энер-
го» за 2009 год?

– Фактический отпуск тепловой 
энер гии в минувшем году составил 
2202,55 тыс. Гкал. Это в семь раз боль-
ше, чем по итогам 2005-го – первого 
года работы компании.

Тарифы и прибыль
– Выручка от продажи тепловой энер-

гии в 2009 году достигла 2,565 млрд ру-
блей (на 200 млн больше, чем в 2008 го-
ду). Прибыль от основной деятельно-
сти за 2009 год составила 250 млн руб. 
По итогам года компания получила 50 
млн рублей чистой прибыли.

Мы заключили долгосрочные дого-
воры займов, что обеспечивает необ-
ходимую финансовую устойчивость 
предприятию и позволяет в полном 
объеме выполнять целевую программу 
по реконструкции системы теплоснаб-

жения Петродворцового района Санкт-
Петербурга.

– Как вы оцениваете уровень та-
рифов, устанавливаемых для «Петер-
бургтеплоэнерго»? Насколько они по-
зволяют решать текущие задачи и ре-
ализовывать инвестпроекты?

– Тарифы на тепловую энергию 
для нашего предприятия устанавлива-
ет Комитет по тарифам Правительства 
Санкт-Петербурга по методу экономи-
чески обоснованных расходов. Они яв-
ляются экономически обоснованными, 
но в 2009 и 2010 годах затраты по статье 
«Заработная плата» были заморожены 
на уровне 2008 года.

– Что вы можете сказать о пер-
спективах компании в плане перехода 
на тариф RAB и/или введение отдель-
ного мощностного тарифа?

– Говорить о внедрении для нашей 
компании системы регулирования тари-
фов на основе метода доходности инве-
стированного капитала, так называемого 
тарифа RAB, в настоящее время преждев-
ременно. Пока в нашей стране отсутству-
ют наработки по применению этого тари-
фа для предприятий, которые занимаются 
выработкой, передачей и сбытом тепло-
вой энергии. В основном он применяется 
для электросетевых предприятий.

Работа же над введением двух-
ставочного тарифа (отдельно ставка 
на мощность и ставка на энергию) нача-
та в 2009 году. Создана рабочая группа 
по подготовке комплекса мероприятий 
для создания условий по переходу тепло-
снабжающих организаций на двухставоч-
ный тариф с 2011 года.

Беседу вел Николай Хренков
Фото ОАО «Газпромрегионгаз»
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–  Андрей Петрович, с какими ито-
гами компания завершила минувший 
год?

–  Основной итог 2009 года – запуск 
первого в России завода по сжижению 
природного газа. Кроме того, мы прак-
тически закончили строительство всех 
основных объектов нашего проекта. 
У нас началась круглогодичная отгруз-
ка сжиженного природного газа (СПГ) 
и нефти. Это огромная заслуга всего 
коллектива и, конечно же, наших под-
рядчиков. Важнейшим из них, кстати, яв-
ляется ООО «Газпром трансгаз Томск», 
которое занимается обслуживанием на-
ших наземных трубопроводов.

Рост производства
–  Хочу отметить, что одним из глав-

ных наших достижений в прошлом году 
стали отличные показатели по безопас-
ности работы. За этот год у нас не прои-
зошло ни одного инцидента со смертель-
ным исходом или серьезными травмами, 
которые были бы связаны с проведе-
нием работ. Если говорить о производ-
стве углеводородов, то компания доби-
лась очень хороших результатов. План 
по производству СПГ мы перевыполнили 
на 47 %, а по экспорту нефти – на 11 %. 
В минувшем году Sakhalin Energy отпра-
вила покупателям 5,3 млн т сжиженного 
газа и свыше 5,5 млн т нефти. Таким об-
разом, наш проект можно считать образ-
цовым в плане запуска в производство 
и доведения до плановых показателей.

–  Чем было обусловлено такое пре-
вышение плана?

–  В первую очередь тем, что мы очень 
слаженно проводили пусконаладочные 
работы. Каждый работник понимал свою 
задачу. Я говорю не только о сотрудни-
ках компании, но и о персонале наших 
подрядчиков. Тысячи человек работали 
как единая команда.

В некоторых областях нам удалось 
ускорить проведение пусконаладочных 
работ. Например, завод СПГ был постро-

ПРОЕКТ
УСПЕШНЫЙ 

На вопросы журнала отвечает главный исполнительный 
директор компании Sakhalin Energy Андрей Галаев
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ен раньше, чем запущен в эксплуатацию 
наш магистральный газопровод. Мы 
не стали дожидаться, пока газ придет 
на завод, а импортировали СПГ. В ми-
ровой практике это был второй случай, 
когда завод по сжижению газа исполь-
зовал привозной газ для проведения пу-
сконаладочных работ. Всего мы завезли 
три судна с импортным СПГ, поэтому 
к моменту прихода нашего газа по трубе 
всё оборудование на заводе было гото-
во к его приему. Это позволило не толь-
ко ускорить начало производства СПГ, 
но и обеспечить надежную работу всех 
технологических систем.

–  Какие страны являются основны-
ми потребителями сахалинских угле-
водородов?

–  Поскольку мы находимся на Даль-
нем Востоке, то логично, что Sakhalin 
Energy работает в основном в Азиат-
ско-Ти хо оке ан ском регионе. С запуском 
завода СПГ и наша компания, и наш 
основной акционер «Газпром», и Россия 
в целом вышли на новые рынки стран 
АТР. Сахалинский СПГ реализуется по 
заранее заключенным долгосрочным 
контрактам, покупатели определены на 
десятилетия вперед. Большую часть га-
за, произведенного в прошлом году, мы 
продали Японии, нашему ближайшему 
соседу. Важным покупателем СПГ стала 
также Южная Корея. Помимо этого, мы 
поставляли газ в Китай, Индию и даже 
в Кувейт.

Завершение строительства
–  Если говорить о нашем втором про-

дукте, то это нефть сорта «Витязь», сме-
шанная с газовым конденсатом. Этот про-
дукт уже хорошо знаком покупателям, от-
лично себя зарекомендовал и продается, 
как правило, на тендерах. Это делается 
для получения наиболее привлекательной 
цены. С учетом опять же нашего геогра-
фического расположения нефтяную смесь 
мы поставляли в первую очередь в Япо-
нию, Корею, Китай, а также на Филиппи-
ны, в Таиланд и Новую Зеландию.

–  Каковы планы компании на 
2010 год?

–  Несмотря на то что проект уже за-
работал, строительство некоторых объек-
тов еще требует завершения. Например, 
насосно-компрессорной станции, которую 
мы планируем запустить в эксплуатацию 
в первом квартале текущего года. Это по-
зволит увеличить поставки газа на завод 
и производить дополнительные объемы 
СПГ, что особенно важно зимой, когда по-
требности в энергоресурсах возрастают.

Важнейшей задачей остается эффек-
тивное продолжение программы бурения 
скважин, а также глубокая модернизация 
нашей самой первой платформы – «Мо-
ликпак». Работы начнутся в нынешнем 
году, их выполнение позволит нам осу-
ществить дальнейшее бурение и с этой 
платформы.

Кроме того, нужно «оттюнинговать» 
все многочисленные объекты нашего 
комплексного проекта, чтобы они рабо-
тали как единый, слаженный механизм, 
чтобы не было никаких сбоев. Еще одно 
направление – оптимизация технологиче-
ских систем, в том числе и на заводе СПГ, 
с тем чтобы попробовать увеличить его 
производительность сверх проектной. Как 
известно, она составляет 9,6 млн т СПГ 
в год, и этой мощности мы планируем 
достичь уже в текущем году. Вполне воз-
можно, что в результате оптимизации мы 
сможем ее увеличить еще на несколько 
процентов.

–  Будет ли газ «Сахалина-2» исполь-
зоваться для газификации Сахалина 
и других регионов Дальнего Востока?

–  Основная часть газа сжижается 
и будет поставляться нашим покупа-
телям за рубеж. Однако газификация 
Сахалина и дальневосточного региона 
тоже предусмотрена. Здесь мы работа-
ем с нашим основным акционером «Газ-
промом», отвечающим за газификацию 
Дальнего Востока.

Газификация
–  «Газпром» уже начал строительство 

трубопровода Сахалин – Хабаровск – Вла-
ди вос ток. Помимо этого, «Газпром» 
назначен уполномоченной компанией 
по реализации роялти и прибыльной до-
ли продукции нашего проекта, предна-
значенных Российской Федерации. Ро-
ялти и прибыльную долю продукции мы, 
по условиям СРП, будем выплачивать 
газом, который станем передавать «Газ-
прому» через пункты отбора. По плану 
будет построено два таких пункта – один 
на юге, другой на севере. К строитель-
ству южного пункта мы уже приступили 
и планируем завершить его к концу ны-
нешнего года. В начале 2011 года мы 
проведем там пусконаладочные работы 
и начнем передачу газа для газификации 
Южно-Сахалинской ТЭЦ.

Строительство северного узла отбора 
газа синхронизируется с планами «Газ-
прома». Этот узел будет использоваться 
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для того, чтобы передавать добываемый 
нами газ в трубопровод Сахалин – Хаба-
ровск – Владивосток, по которому он по-
ступит на материк для реализации про-
граммы газификации Дальнего Востока.

–  Планируется ли расширение за-
вода по производству СПГ?

–  Мировая практика показывает, что, 
как правило, ни один проект СПГ не оста-
навливается на строительстве одной-двух 
первоначальных очередей. Это связано 
с тем, что создаваемая инфраструктура 
достаточно дорогая и дальнейшее ее рас-
ширение экономически оправданно.

Мы создали на Сахалине комплекс-
ную и современную нефтегазовую инф-
раструктуру. И потенциал для рас-
ширения у нас есть. Есть технические 
возможности для строительства третьей 
технологической линии, есть свобод-
ные площадки на территории комплекса 
«Пригородное». Однако в ближайшей 
перспективе наша компания нацелена в 
первую очередь на отладку существую-
щих систем, оптимизацию всей производ-
ственной архитектуры проекта. Реше ние 
о расширении будет приниматься в даль-
нейшем нашими акционерами исходя 
из баланса внутренних возможностей 
и потребностей экспортного рынка.

–  Какие технологические новинки 
были использованы в проекте «Са-
халин-2»?

–  Мы использовали самые передо-
вые из существующих на сегодня в мире 
технологий. Это не только технические 
решения, но и опыт управления ком-

плексными проектами, а также опыт вза-
имодействия с зарубежными партнера-
ми. В реализации проекта «Сахалин-2» 
приняли участие специалисты более 
30 национальностей!

Технологический прорыв
–  Что касается технологических инно-

ваций, расскажу о некоторых из них. Наш 
трубопровод проходит по очень сложно-
му рельефу. Он пересекает 19 тектони-
ческих разломов, и для каждого из них 
был создан свой уникальный инженер-
ный проект.

Добычные платформы в Охотском 
море также находятся в зоне сейсмиче-
ской опасности. Для защиты нашего обо-
рудования от возможных землетрясений 
впервые в истории нефтегазовой отрас-
ли были применены маятниковые под-
шипники. Завод СПГ использует новую, 
специально адаптированную для Сахали-
на технологию двойного хладагента. Она 
позволяет воспользоваться преимуще-
ствами сахалинского прохладного кли-
мата и холодной зимы, повышая энерго-
эффективность производства на 6 – 8 %.

У нас бурятся так называемые умные 
скважины. Кроме того, наши газовые 
скважины  –  одни из самых больших 
в мире – позволяют ежедневно добывать 
до 10 млн куб. м газа с каждой. И при 
подготовке специалистов мы стараемся 
применять самые современные методы 
и оборудование. Например, для обуче-
ния буровиков мы используем тренажер 
DART – в мире их всего шесть.

И последнее по порядку, но не по зна-
чению: проект осуществляется в слож-
нейших субарктических условиях. До ше-
сти месяцев в году добыча ведется 
с платформ в условиях стационарных 
и дрейфующих льдов. Наземные объек-
ты расположены в сейсмоопасной зоне, 
трубопроводы проходят через множество 
экологически уязвимых рек. Для защиты 
окружающей среды мы также применили 
наиболее передовые методы. И это, кста-
ти, было отмечено министром природных 
ресурсов Юрием Трутневым, посетив-
шим наши объекты полтора года назад.

–  Каким вы видите будущее нефте-
газовой отрасли Сахалина?

–  В рамках реализации проекта 
«Са ха лин-2» наша компания построи-
ла сложную, комплексную и надежную 
инфраструктуру, простирающуюся на 
800 км с севера на юг острова. Объек-
ты, созданные практически с нуля, могут 
стать хорошей базой для дальнейшего 
развития сахалинского шельфа и нефте-
газовой индустрии всего острова.

Как вы знаете, ОАО «Газпром» уже ве-
дет работу по другим проектам на шель-
фе Сахалина. И я уверен, что построен-
ная нами нефтегазовая инфраструктура 
и накопленный за годы работы на Саха-
лине опыт помогут дальнейшему освое-
нию богатейших ресурсов острова и будут 
способствовать становлению его в каче-
стве одного из основных энергетических 
центров – не только России, но и мира.

Беседу вел Сергей Правосудов
Фото Sakhalin Energy
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В середине прошлого десятилетия пер-
вую в стране электронную торговую пло-
щадку запустила ТНК, но, реализовав 
через нее около 100 тыс. т нефтепродук-
тов, свернула проект. В 2008 году ЭТП 
открыла «Газпром нефть». К тому момен-
ту компания столкнулась с рядом трудно-
стей, связанных с тендерной торговлей: 
сотрудникам приходилось обрабатывать 
огромное количество заявок, значитель-
но увеличился документооборот, време-
нами подводила техника. Создание элек-
тронной площадки дало возможность 
довести до минимума количество персо-
нала, снизить документооборот и значи-
тельно сократить сроки проведения сде-
лок. Кроме того, электронная площад-
ка оказалась прекрасным барометром 
рынка, позволяя простыми средствами 
отследить, насколько цена, определяе-
мая компанией, соответствует рыночной 
ситуации. «Конечная цель ЭТП – форми-
рование единой, объективной цены», – 
отметил на конференции руководитель 
направления маркетинга группы управ-
ления зарубежными активами ОАО «Газ-
пром нефть» Вадим Кудрявцев.

ЭТП выгодна и удобна для покупа-
теля, который избавляется от череды 
посредников. Кроме то-
го, в отличие 
от биржи, 
ему 

не надо вносить залог для обеспечения 
участия в торгах, также не требуется 
платить какие-либо проценты по со-
вершенным сделкам. Весь процесс ре-
гистрации фирмы на электронной пло-
щадке независимо от региона занимает 
не более недели. За этот срок потенци-
ального участника проверяет служба 
безопасности «Газпром нефти», после 
чего тот получает электронную подпись, 
специальный ключ и т. д. Потенциаль-
ному покупателю необходимо подпи-
сать лицензионное соглашение с ООО 
«Информационные системы», осущест-
вляющим обслуживание и техническую 
поддержку, с ежемесячной оплатой неис-
ключительной лицензии в размере 9 тыс. 
рублей. Притом пользователю не нуж-
но устанавливать дополнительное про-
граммное обеспечение – только зайти 
на сайт (https://gn.eoil.ru).

На сегодняшний день на ЭТП заре-
гистрировано около 750 компаний в ка-
честве наблюдателей, из которых более 
240 – участники торговли. Значительная 
часть клиентов – небольшие фирмы. 
На ЭТП представлена фактически вся 
Россия – от Владивостока до Калинин-
града. Специально для обучения новых 
клиентов была открыта демоверсия 
электронной площадки, которая функ-
ционирует до сих пор.

Первоначально торги прово-
дились лишь раз в неде-

лю – по средам. 

Но изменившаяся в 2009 году ситуация 
на рынке (экономический спад, сниже-
ние покупательной способности) потре-
бовала ввести возможность игры на по-
нижение, что и было сделано. На сегод-
няшний день применение нового алго-
ритма происходит на специальном сайте 
https://devgn.eoil.ru по четвергам. Вскоре 
планируется объединить этот ресурс 
с основным.

До начала торгов продавец через 
специальную панель обозначает коли-
чество товара, выставляет цену, а так-
же время начала и окончания аукциона. 
Участники, сидя за своими компьюте-
рами, предлагают свою цену и обозна-
чают необходимый им объем товара. 
По окончании торгов победителю вы-
сылается письмо, после чего тот должен 
подписать договор и в течение двух-трех 
суток внести оплату. В том случае, если 
победитель аукциона по тем или иным 
причинам оказался неплатежеспособен, 
его отстраняют от участия в будущих 
торгах. За два года произошло всего 
три подобных случая.

Покупатели могут не только торго-
ваться с «Газпром нефтью», но и пере-
продавать купленные объемы другим 
пользователям ЭТП. Таким образом, все 
участники формируют цену. Влияние 
«Газпром нефти» на этот процесс мини-
мально, ее роль заключается, по сути, 
только в том, чтобы предоставить элек-
тронную площадку для торгов и обеспе-
чить продукцию. Всего с апреля 2008 го-
да через ЭТП было продано более 
286 тыс. т нефтепродуктов на сумму свы-
ше 4,7 млрд рублей. Доля автомобиль-
ных бензинов составила около 42 %, ма-
зута – 26 %, дизельного топлива – 29 %.

Представитель Минэкономразвития 
Кирилл Емельянов отметил, что стоит 
создать некий всероссийский стандарт 
для ЭТП. Существующая на сегодняш-
ний день электронная площадка – это 
образец цивилизованной формы небир-
жевой торговли. «Газпром нефть» уве-
рена, что ее примеру последуют другие 
российские нефтяные компании. В бли-
жайшей перспективе компания планиру-
ет расширение клиентской базы и объе-
мов продаж.

Александр Фролов
Фото ОАО «Газпром нефть»

ОБЪЕКТИВНАЯ ЦЕНА

В начале марта состоялись брифинг и мастер-класс, 
посвященные развитию электронной торговой площадки 
(ЭТП) ОАО «Газпром нефть». ЭТП начала работу в апреле 
2008 года. За это время через нее было реализовано 
286 тыс. т нефтепродуктов на сумму более 4,7 млрд рублей. 
На сегодняшний день торги проходят два раза в неделю – 
в среду и четверг. В перспективе – расширение клиентской 
базы и объемов продаж.

«Газпром нефть» развивает торговлю 
через электронную площадку
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Кризисный год
В 2009 году, в сравнении с 2008-м, объ-
ем пассажирских перевозок в целом 
по миру снизился на 3,5 %. На россий-
ском рынке за тот же период произо-
шло падение на 9,4 %: услугами авиа-
компаний воспользовались 45,1 млн 
человек. Кроме того, было перевезено 
712,1 тыс. т грузов (снижение на 8,6 %). 
При этом падение потребления авиа-
топлива, по предварительным данным, 
составило 19 %! Столь большой разрыв 
объясняется тем, что рынок авиационно-
го керосина зависит не только от объема 
перевозок, но и от того, какая авиацион-
ная техника используется. На фоне сни-
жения количества перевозок произошел 
рост коммерческой загрузки воздушных 
судов при повсеместном переходе авиа-
компаний на эксплуатацию зарубежной, 
более экономичной, авиатехники.

В связи с падением спроса боль-
шинство нефтяных компаний снизили 
производство авиационного керосина. 
Но перед «Газпромнефть-Аэро» была 
поставлена задача дальнейшего разви-
тия и освоения новых рынков.

В России
«Газпромнефть-Аэро» начало свою дея-
тельность в январе 2008 года. Предпри-
ятие было создано для повышения эф-
фективности реализации авиационного 
топлива, производимого на нефтепере-
рабатывающих заводах «Газпром неф-
ти». В соответствии со стратегией пер-
вый этап развития ГПН-А завершится 
к 2012 году. «Главное для нас в этот 
период   –   создание устойчивого мнения 
среди отечественных авиакомпаний, что 
они могут положиться на “Газпромнефть-
Аэро”. Мы планируем обеспечить по-

требности отечественных авиакомпаний 
топливом как в России, так и за рубе-
жом», – подчеркивает Генеральный ди-
ректор предприятия Владимир Егоров.

Если в 2008 году объем реализа-
ции авиационного керосина составил 
1 898,8 тыс.  т, из кото рых 363 тыс.  т 
пришлись на розницу, то в 2009-м – 
2 095,7 тыс. т и 846,6 тыс. т соответ-
ственно. Иными словами, доля розницы 
выросла с 19 % до 40 %. «Газ пром нефть-
Аэро» успешно инвестировало в разви-
тие новых ТЗК (их количество увели-
чилось с трех до семи); выросло число 
конечных потребителей и аэропортов 
присутствия. Кроме того, «дочка» «Газ-
пром нефти» победила в тендере, объ-
явленном «Аэрофлотом», – по заправке 
воздушных судов в аэропортах Египта. 
В 2009 году предприятие заключило до-
говоры хранения с аэропортами в Кеме-

ЗАО «Газпромнефть-Аэро» (ГПН-А), специализирующееся 
на реализации авиационного топлива, в кризисном 2009 году 
заняло 13,2 % отечественного розничного рынка и вышло 
на первое место по объему поставок среди нефтяных 
компаний РФ. Предприятие ввело в эксплуатацию четыре 
новых топливозаправочных комплекса (ТЗК) и начало 
заправлять самолеты российских авиакомпаний 
за рубежом. В ближайших планах ГПН-А – 
развитие сети ТЗК в России и расширение 
присутствия на внешних рынках.

ВЗЛЕТ НА ВОЛНЕ 
КРИЗИСА «Газпромнефть-Аэро» 

усилило позиции на рынке 
авиационного топлива

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ

26 нефтяное крыло



рово, 
Красно-

ярске и Домо-
де дово в Москве.

Самым крупным потребите-
лем продукции «Газпромнефть-Аэро» 
яв ляется «Трансаэро», следом за ней 
идет «Аэрофлот», а замыкает тройку ГТК 
«Россия». Кроме того, предприятие обе-
спечивает заправку «в крыло» воздушных 
судов компаний «Нордавиа – РА», «Не-
бесный экспресс», «ЮТэйр», «Владиво-
сток Авиа», «Волга-Днепр», С7, «Глобус», 
«Оренбургские авиалинии». Оптовая по-
ставка осуществляется также для авиа-
компании «Татарстан», авиапредприятия 
«Алтай», «Аэрокузбасса», КАТЭКАВИА, 
«ЭйрБриджКарго», авиакомпании «Мос-
ковия». Примерно 90 % реализованного 
топлива – это продукция материнской 
компании, а 10 % было закуплено у сто-
ронних производителей. Планируется, что 
в 2010 году доля сторонних ресурсов вы-
растет до 15 – 20 %.

В 2009 году среди нефтяных компа-
ний РФ предприятие заняло первое ме-

сто по 
объему 

поставок 
на внутрен-

ний рынок, вто-
рое   –   по произ-

водству и третье – по 
экспорту авиа топлива. 

По итогам 2008 года на 
долю «Газпромнефть-Аэ ро» 

в России приходилось 5,6 % 
розничного рынка авиационного 

керосина. В 2009-м этот показа-
тель увеличился более чем вдвое – до 

13,2 %. Емкость российского рынка экс-
перты сейчас оценивают в 6,4 млн т.

За рубежом
Осенью 2009 года «Газпромнефть-Аэро» 
вышло на зарубежный рынок. В рамках 
первого этапа проекта по обеспечению 
топливом самолетов российских авиа-
компаний за пределами РФ предприя-
тие начало заправку чартерных рейсов 
в аэропортах популярных курортных на-
правлений – Туниса, Таиланда и Египта. 
Но так как ГПН-А не застало летний, 
наиболее активный, сезон, то объемы 
розничной реализации по итогам года 
оказались здесь небольшими – в преде-
лах 10 тыс. т. В дальнейшем планируется 
расширить географию заправок и обе-
спечивать авиатопливом воздушные 
суда на рейсах в города Турции, Кипра, 
ОАЭ и других стран. Предполагается, что 
в 2010-м розничная реализация на зару-
бежных рынках достигнет 50 тыс. т. После 
2012 года запланированы заправки рей-
сов по регулярному расписанию как на 
Восток, так и в Европу, а также грузовых 
рейсов по всему миру. Предприятие пла-
нирует расширять сотрудничество с ино-

странными авиа-
компаниями в РФ 

и за рубежом в целях 
достижения сетевого 

эффекта.
«Газпромнефть-Аэ-

ро» создало совместные 
предприятия в Астане (Ка-

захстан) и Душанбе (Таджи-
кистан). Традиционным по-

ставщиком нефтепродуктов 
для этих государств является 

Омский НПЗ, принадлежащий 
«Газпром нефти». Кроме того, 

в Таджикистане нет собственного 
производства авиационного кероси-

на, а в Казахстане его недостаточно 
для удовлетворения потребностей наци-
ональной авиации. Предполагается, что 
через некоторое время ТЗК аэропортов 
будут переданы на баланс совместных 
предприятий ГПН-А.

Перспективы
В 2010 году «Газпромнефть-Аэро» плани-
рует ввести в эксплуатацию два ТЗК. Кро-
ме того, предприятие реализует проект 
строительства собственного топливоза-
правочного комплекса в аэропорту Ше-
реметьево: недавно руководство аэро-
порта приняло решение о демонополи-
зации рынка заправок, чтобы добиться 
снижения цен на авиационный керосин. 
Строительство собственных заправочных 
комплексов в аэропорту запланирова-
ли многие российские нефтекомпании, 
но на стадию строительства вышло толь-
ко «Газпромнефть-Аэро», которое запу-
стит свой комплекс в начале 2012 года. 
Имеются все шансы, что он будет первым 
альтернативным ТЗК в Шереметьево.

В ближайшее время ожидаются важ-
ные изменения на российском рынке 
авиационного топлива, связанные с По-
становлением Правительства «О порядке 
обеспечения доступа к услугам субъек-
тов естественных монополий в аэропор-
тах», которое призвано обеспечить неди-
скриминационные условия конкурентной 
борьбы. ТЗК вносится в реестр субъек-
тов естественных монополий, и государ-
ство будет регулировать тарифы хране-
ния и заправки.

По прогнозам Boeing, российский ры-
нок авиаперевозок восстановится до по-
казателей 2008 года к 2012-му. «Как бу-
дет себя чувствовать бизнес, так будет 
и развиваться авиация», – замечает Вла-
димир Егоров. После окончания кризи-
са ожидается обострение конкурентной 
борьбы среди поставщиков авиационно-
го топлива.

Александр Фролов
Фото  ОАО «Газпром нефть», 

zastavki.com
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Ачимовский газ
Многие месторождения Группы «Газ-
пром» вошли в стадию падающей до-
бычи. Эта проблема решается не только 
введением в эксплуатацию новых площа-
дей, но и освоением более глубоких, чем 
традиционные сеноманские и валанжин-
ские, ачимовских пластов залегания, ко-
торые становятся своего рода «третьим 
дыханием» месторождений. Ряд факто-
ров (глубина более 3,5 км, аномально 
высокие пластовое давление и темпера-
тура, сложное геологическое строение) 
предопределяют трудности освоения ачи-
мовских залежей. К примеру, большое 
количество примесей в голубом топливе 
требует уделять особое внимание его 
очистке. В то же время этот геологиче-
ский уровень является ценным источни-
ком конденсата, содержание которого 
здесь превышает 300 г на 1 куб. м.

Продуктивность ачимовских отложе-
ний была подтверждена на обширной 
территории Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа. На сегодняшний день «Газ-
пром» участвует в двух проектах по осво-
ению ачимовских залежей: совместном 
предприятии с дочерним обществом кор-
порации BASF Wintershall – «Ачимгаз» и 
собственном проекте «Газпром добычи 
Уренгой».

«Ачимгаз»
ЗАО «Ачимгаз» было создано в июле 
2003 года на паритетных началах «Урен-
гойгазпромом» (сегодня «Газпром до-
быча Уренгой») и Wintershall. Основной 
задачей предприятия стала разработка 
первого опытного участка ачимовских 
залежей. Весной 2005-го началась прак-
тическая реализация проекта, а летом 
того же года стартовала активная фаза 
строительства опытного участка, став-
шего 31-м газовым промыслом Уренгой-
ского месторождения (ГП-31).

«Газпром» приступил 
к самостоятельной добыче 
ачимовского газа

В конце 2008 года ЗАО «Ачимгаз», 
созданное на паритетных 
началах дочерними обществами 
ОАО «Газпром» и BASF, начало опытно-
промышленную эксплуатацию участка 
1А ачимовских залежей Уренгойского 
нефтегазоконденсатного месторождения 
(УНГКМ). В 2009-м ООО «Газпром 
добыча Уренгой» приступило 
к самостоятельной добыче ачимовского 
газа, в перспективе ее уровень 
составит около 3,5 млрд куб. м газа 
в год. Разработка ачимовских залежей 
технически трудна, но необходима для 
того, чтобы извлекать дополнительные 
объемы газа на месторождениях 
с падающей добычей.
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Первый газ был получен в июле 
2008-го, а уже в ноябре состоялся тор-
жественный ввод в опыт но-про мыш-
лен ную эксплуатацию участка 1А ачи-
мовских залежей УНГКМ. Права на 
продукцию и маркетинг совместного 
предприятия принадлежат «Газпрому», 
притом что прибыль партнеры будут де-
лить пополам – по долям участия в про-
екте. За весь период разработки (43 го-
да) планируется извлечь около 200 млрд 
куб. м газа и 40 млн т стабильного кон-
денсата. При этом проектная мощность 
участка составляет 8,3 млрд и 2,8 млн 
в год соответственно.

К сожалению, начало добычи газа 
и газового конденсата на первом опыт-
ном участке ачимовских залежей УНГКМ 
совпало с падением курса рубля к основ-
ным мировым валютам, что в конечном 
итоге отразилось на финансовых резуль-
татах предприятия за 2008 год. К тому 
моменту было добыто 274,1 млн куб. м 
газа сепарации и 121,3 тыс. т нестабиль-
ного конденсата. Во второй половине 
2009 года ситуация на мировых рынках 
энергоносителей нормализовалась, и это 
привело к повышению цены на газовый 
конденсат и стабилизации выручки пред-
приятия на приемлемом уровне. В итоге 
«Ачимгаз» добыл 974,6 млн куб. м газа 
сепарации и 431,5 тыс. т нестабильного 
конденсата.

«В планах нашего предприятия на 
2010 год разработка проекта обустрой-
ства участка 1А ачимовских отложений 
Уренгойского месторождения на пол-
ное развитие с выделением пускового 
комплекса – 20 скважин», – отмечает 
Генеральный директор ЗАО «Ачим-
газ» Сергей Власов. Ввод 16 из этих 
скважин планируется во втором квар-
тале 2012 года, а оставшихся – к концу 
2012-го. Кроме того, будет создан про-
ект бурения эксплуатационных скважин. 

Также в 2010 году планируется добыть 
1,077 млрд куб. м газа и 450,4 тыс. т 
конденсата. В конце года предприятие 
приступит к строительству второй ре-
зервной нитки конденсатопровода, за-
вершить которое планируется ориен-
тировочно к концу 2011-го. «Наиболее 
важной задачей для нас на ближайшие 
годы является подготовка и переход 
от опытно-промышленной к промыш-
ленной эксплуатации», – подчеркивает 
Сергей Власов.

«Газпром добыча Уренгой»
ООО «Газпром добыча Уренгой» – 
недропользователь Уренгойского НГКМ, 
одно из крупнейших предприятий Груп-
пы «Газпром», второе по объемам до-
бычи голубого топлива. Так, в 2009 году 
этот показатель составил 107,4 млрд 
куб. м газа – 23 % общей добычи кор-
порации. Предприятие было внесено в 
Книгу рекордов России как добывшее 
самое большое количество газа с одно-
го месторождения – более 6 трлн куб. м. 
Кроме того, компания в 2009 году из-
влекла 4,539 млн т газового конденсата 
и 393,5 тыс. т нефти.

Тогда же были построены две ком-
прессорные станции (КС) по утилизации 
попутного нефтяного газа (ПНГ) на цент-
ральных пунктах сбора нефти. Они необ-
ходимы для снижения на 0,9 млрд куб. м 
в год потерь сжигаемого на факелах го-
лубого топлива и доведения уровня ути-
лизации ПНГ до 95 %. Благодаря этим 
КС сокращаются выбросы в атмосферу 
оксида углерода, диоксида азота и сажи, 
повышается надежность работы систем 
газлифтного газа, обеспечивающих про-
цесс добычи нефти на более чем 70 % 
действующих нефтяных скважин.

УКПГ-22
Запасы ачимовских залежей только на 
месторождениях ООО «Газпром добыча 
Уренгой» (по категории С1) составля-
ют более 1 трлн куб. м газа и 200 млн т 
конденсата. В октябре 2009 года пред-
приятие ввело в опытно-промышленную 
эксплуатацию установку комплексной 

подготовки газа №22 (УКПГ-22) для осво-
ения ачимовских залежей. Было пробу-
рено девять эксплуатационных скважин, 
две из которых запущены в работу. Их 
суточная добыча – около 1 млн куб. м 
газа и 500 т газового конденсата. Были 
использованы наклонно-направленные 
сква жины с субгоризонтальным оконча-
нием. На первом этапе предусматрива-
ется ввод 20 скважин, сгруппированных 
в пяти кустах. Таким образом, «Газпром» 
впервые приступил к самостоятельной 
добыче ачимовского газа. Ожидаемый 
уровень при выходе УКПГ на проектную 
мощность – около 3,5 млрд куб. м газа 
в год.

На промысле в основном использу-
ется российское оборудование. Техноло-
гические аппараты с арматурными бло-
ками были спроектированы ДОАО ЦКБН 
(г.  Подольск), а изготовлены на предпри-
ятиях «Кур ган хим маш», «Пен за химмаш», 
«Руз хим маш» и других. Доля импортного 
оборудования сравнительно невелика. 
В основном это блоки пе реключающих 
устройств и станции управления кла па на-
ми-отсекателями на кустах газовых сква-
жин в комплексе подземного оборудова-
ния и на за мер но-ре гу ли рую щих узлах. 
«В текущем году мы планируем ввести 
в эксплуатацию девять скважин на вто-
ром опытном участке ачимовских отложе-
ний, – отметил заместитель Генерального 
директора по добыче и подготовке газо-
вого конденсата ООО “Газпром добыча 
Уренгой” Станислав Сорокин. – Кроме 
того, будет пущена Западно-Песцовая 
площадь Уренгойского месторождения, 
а также дожимная компрессорная стан-
ция на валанжинском промысле 5В».

После выхода УКПГ-31 и УКПГ-22 
на проектную мощность совокупная до-
быча возрастет до 12 млрд куб. м газа 
и 4,5 млн т газового конденсата. Все-
го же подобных участков, на которые 
есть лицензии у ООО «Газпром добыча 
Уренгой», – шесть. Их разработка – во-
прос времени.

Александр Фролов
Фото ООО «Газпром 

добыча Уренгой»
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Ресурсы и технология
Имеющаяся в нашей стране ресурсная 
база позволяет развернуть добычу ме-
тана из угольных пластов в промышлен-
ном масштабе. Его ресурсы оцениваются 
в 84 трлн куб. м и сопоставимы с запаса-
ми традиционных месторождений при-
родного газа. В России есть несколько 
крупных угольных бассейнов: Тунгусский, 
Кузбасский, Ленский и Таймырский, Пе-
чорский, Южно-Якутский. Во втором из 
них впервые в нашей стране и началась 
пробная добыча угольного газа.

Метан в угольных пластах, в отли-
чие от традиционных коллекторов, на-
ходится в сорбированном или связан-
ном состоянии, что требует применения 
специальных технологий его извлече-
ния, которые в России до последнего 
времени не были разработаны и вне-
дрены. Нефть и природный газ на тра-
диционных месторождениях, как прави-
ло, имеют высокое пластовое давление 
и добываются фонтанным способом. 
Специфика же угольного метана в том, 
что пластовое давление минимально, в 
связи с чем в скважине необходимо по-
стоянно поддерживать гидростатическое 
давление ниже давления продуктивного 
горизонта. Сначала в пласте методом 
гидроразрыва создается трещина, кото-
рая соединяет скважину с естественной 

трещиноватостью угля. Она заполняется 
керамическим песком – пропантом, ко-
торый не дает пласту «закрыться». За-
тем с помощью насосного оборудования 
уровень воды в скважине понижается 
до созданных трещин, и начинается дви-
жение метана из угольного пласта. Вне-
дрением этой технологии и занималось 
последние несколько лет ООО «Газпром 
добыча Кузнецк».

Напомним, что это предприятие вла-
деет лицензией на поиск, разведку и до-
бычу метана угольных пластов, а попут-
но и других углеводородов в пределах 
Южно-Кузбасской группы угольных ме-
сторождений на участке недр площадью 
5,77 тыс. кв. км, расположенном на тер-
риториях Беловского, Междуреченского, 
Новокузнецкого и Прокопьевского райо-
нов Кемеровской области. Срок действия 
лицензии – до 2019 года. Ресурсы метана 
в пределах этого участка оцениваются 
в 5,7 трлн куб. м.

Запасы угольного газа на первооче-
редной Талдинской площади, где сей-
час работает ООО «Газпром добыча 
Кузнецк», утвержденные государствен-
ной комиссией по запасам, составля-
ют: по категории С1– 0,94 млрд куб. м, 
С2– 44,85 млрд, С3 – 42,7 млрд куб. м. Вто-
рой по счету предприятие будет осваивать 
Нарыкско-Осташкинскую площадь, ресур-

сы газа которой оцениваются в 800 млрд 
куб. м, а планируемый прирост запасов 
по результатам геологоразведочных работ 
в 2010 –2011 годах составит по категории 
C1+C2 около 35 млрд куб. м. Ресурсы га-
за других перспективных участков – Том-
ской, Распадской, Кушеяковской и Еруна-
ковской площадей – достигают 556 млрд 
куб. м. Здесь разведочное бурение долж-
но начаться с 2013 года.

Освоение всех названных объектов 
позволит обеспечить потребности Кузбас-
са в газе. Хотя средние дебиты углеме-
тановых скважин ниже, чем при добыче 
традиционного газа, себестоимость про-
изводства сопоставима и даже несколько 
ниже – за счет небольшого транспортно-
го плеча доставки топлива до конечного 
потребителя. Кстати, содержание ме-
тана в газе угольных пластов достигает 
98 – 99 %, что не требует дополнительных 
затрат на очистку и переработку получае-
мого сырья.

Добыча и использование
Опытная и опытно-промышленная стадии 
развития проекта подразумевают посте-
пенный рост объемов добычи. С декабря 
прошлого года по февраль нынешнего 
на Талдинском промысле было произ-
ведено около 600 тыс. куб. м метана. 
Согласно бизнес-плану ООО «Газпром 

В феврале в присутствии Президента России Дмитрия Медведева, Полномочного 
представителя Президента РФ в Сибирском федеральном округе Анатолия Квашнина, 
Председателя Правления ОАО «Газпром» Алексея Миллера и губернатора Кемеровской 
области Амана Тулеева состоялась церемония открытия первого в нашей стране промысла 
по добыче метана из угольных пластов. На восточном участке Талдинского метаноугольного 
месторождения в Кемеровской области производство начала стопроцентная «дочка» 
ОАО «Газпром» – ООО «Газпром добыча Кузнецк». На первом этапе пробной добычи 
извлекаемый здесь газ будет использоваться для выпуска газомоторного топлива, 
выработки тепла и электроэнергии. Впоследствии – для подачи в магистральный газопровод 
и замещения поставок природного газа в Кузбасс из северных регионов страны.

промысел по добыче угольного метана запустил «Газпром»
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добыча Кузнецк», в текущем году пред-
приятие предполагает добыть около 
1,6 млн куб. м газа, в следующем – по-
рядка 15 млн, в 2012-м – 42,7 млн, 
в 2013-м – 118 млн куб. м. Промышлен-
ное производство угольного метана с 
поставкой в магистральный газопровод 
Парабель  –  Новокузнецк предваритель-
но запланировано на 2014 год. До этого 
срока добытый газ будет использоваться 
в качестве газомоторного топлива, ид-
ти на собственные нужды предприятия 
(для выработки тепла и электроэнергии 
на промыслах), а также для обеспече-
ния потребности в электричестве рас-
положенных в регионе разрезов и шахт. 
Изначально стабильный уровень добы-
чи метана угольных пластов в Кузбассе 
планируется довести до 4 млрд куб. м 
в год к 2020 году, в более отдаленной 
перспективе – до 18 –21 млрд.

Пока производимый угольный газ ис-
пользуется для заправки автомобилей 
компримированным метаном (КПГ) на ав-
томобильной газонаполнительной ком-
прессорной станции (АГНКС). В соответ-
ствии с договором, заключенным с уголь-
ным холдингом «Кузбассразрезуголь», 
начат перевод автопарка разреза Тал-
динский на газ. Всего в 2010 году на КПГ 
планируется перевести 150 единиц авто-
техники. А с 2011-го через АГНКС пред-
полагается ежегодно реализовывать уже 
около 3,2 млн куб. м газа. Производство 
электроэнергии из угольного метана нач-
нется в нынешнем году, а с 2015 года 
на эти цели будет расходоваться поряд-
ка 230 млн куб. м газа. При этом боль-
шая часть электричества и тепла пойдет 
на удовлетворение потребностей распо-
ложенных в регионе предприятий.

С выходом на более высокий уровень 
добычи, а также с подключением про-
мыслов к системе магистрального транс-
порта газ будет поставляться и в сосед-
ние регионы России. В 2020 году на эти 
цели планируется направлять уже свыше 
2 млрд куб. м метана угольных пластов. 
При этом ожидаемый ресурс электриче-
ской и тепловой энергии составит к этому 
времени соответственно 84,22 МВт/час 
и 88,43 Гкал/час.

Денис Кириллов
Фото ООО «Газпром добыча Кузнецк» 
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Расширение взаимодействия
«Несмотря на тесное и доверительное 
сотрудничество, наши деловые контак-
ты ограничены определенными направ-
лениями деятельности, – заявил член 
правления BASF SE доктор Ханс-Уль-
рих Энгель. – Поэтому мы готовы рас-
смотреть возможности расширения на-
шего взаимодействия за пределы уже 
налаженных направлений совместного 
бизнеса. Речь идет о передовых раз-
работках в области разведки, добычи, 
транспортировки и переработки угле-
водородов, а также химии». Напомним, 

что сотрудничество компаний началось 
более 20 лет назад с организации по-
ставок российского газа в Европу. Впо-
следствии партнеры занялись реализа-
цией газа на европейских рынках через 
совместное предприятие WINGAS, а за-
тем – добычей углеводородов в России 
и созданием новых путей доставки сы-
рья до потребителей в Европе. «Мы ве-
дем очень успешный бизнес, но у нас 
есть реальные возможности по расши-
рению взаимодействия, – считает док-
тор Энгель. – Игнорировать это было бы 
непредусмотрительно».

В частности, BASF готов предложить 
«Газпрому» свои решения по бурению 
горизонтальных скважин, освоению труд-
ноизвлекаемых запасов угле водо ро дов 
и повышению отдачи пластов на дей-
ствующих объектах. Эти технологии 
активно применялись немецким кон-
церном в том числе при разработке 
единственного в Германии офшорно-
го нефтяного месторождения Mit tel pla te, 
расположенного на севере страны в на-
циональном парке Ваттенмеер в Шлез-
виг- Гольш тейне (в Северном море). Так, 
использование здесь (объект эксплуа-

BASF – крупнейший мировой производитель химической продукции со штаб-квартирой 
в Германии – заинтересован в развитии активного взаимодействия с «Газпромом». Сегодня 
компании являются стратегическими партнерами в целом ряде проектов. Среди них – 
освоение Южно-Русского нефтегазового месторождения и ачимовских залежей Уренгойского 
газонефтеконденсатного месторождения в России, строительство газопровода «Северный 
поток» для экспорта российского газа в Европу, а также снабжение голубым топливом 
европейских потребителей через совместное предприятие WINGAS. Однако в BASF 
считают, что потенциал взаимовыгодного сотрудничества далеко не исчерпан. Возможности 
расширения спектра взаимодействия обсуждались компаниями в феврале в Сургуте 
в рамках семинара «Взаимовыгодное сотрудничество с концерном BASF в области химии».

«Газпром» и BASF намерены укреплять сотрудничество

ПЛАНЫ
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тируется свыше 25 лет) новой буровой 
установки позволило увеличить радиус 
горизонтального бурения в три раза – 
с 2 тыс. до 6 тыс. м, притом что компа-
ния соблюдала крайне жесткие эколо-
гические требования. Немецкий кон-
церн готов стать партнером «Газпрома» 
в проектах разработки истощенных ме-
сторождений, требующих поддержания 
постоянного уровня добычи углеводо-
родов. Технологии BASF позволяют на-
растить уровень производства на таких 
объектах как минимум на 5 –15 %. Кро-
ме того, нано- и микробиологические 
решения немецкого концерна способ-
ны кардинально увеличить эффектив-
ность добычных проектов. «Мы не толь-
ко предлагаем свои ноу-хау, но можем 
участвовать и в разработке совместно 
с “Газпромом” новых технологий», – за-
явил менеджер стратегических разрабо-
ток Wintershall Holding GmbH (нефтега-
зодобывающая компания BASF) доктор 
Фоппе Фиссер.

Впрочем, по аналогичной схеме 
немецкий концерн готов сотрудничать 
с российской корпорацией и в дру-
гих сферах деятельности. Речь идет, 
в частности, о нефтепромысловой хи-
мии – специальных реагентах, которые 
используются на всех стадиях разведки 
и добычи углеводородов (добавки к рас-
творам для бурения и цементирования 
скважин, предотвращения отложений 
газогидратов и парафинов, поглоще-
ния небольших объемов сероводоро-
да и  т. д.). Кроме того – об изоляции 
сухопутных и морских трубопроводов, 
а также оборудования для транспорти-
ровки и хранения сжиженного природ-
ного газа; об энергосбережении, очист-
ке и утилизации газов, о катализаторах 
для нефтепереработки; комплексном 
улучшении качества моторных топлив, 
смазочных материалов и охлаждающих 
жидкостей; широком спектре продуктов 
для индустрии пластмасс. А также – 
о продуктах и решениях для промышлен-
ного строительства (производственные 
здания, спортивные объекты, железно-
дорожные эстакады, мосты, аэропорты, 
морские и речные порты, очистные соо-
ружения, подземные объекты, градирни, 
дымовые трубы, монтаж оборудования 
и т. д.). Нужно отметить, что технологии 
BASF уже используются рядом дочер-
них предприятий «Газпрома» («Газпром 
добыча Астрахань», «Мосэнерго», «Газ-
пром ПХГ»), а также в отдельных проек-
тах, например, на Сахалине и в рамках 
«Северного потока». Однако системного 
применения этого опыта пока нет. BASF 
предлагает исправить эту ситуацию, 
а вместе с тем и сам готов расширить 
закупки продукции «Газпрома».

Прямые закупки
«Мы закупаем более 3 тыс. химических 
продуктов различных наименований, 
большую часть – у российских компаний, 
включая Группу “Газпром”. В прошлом 
году мы приобрели напрямую у “Газ-
пром нефти” 35 тыс. т нафты на спото-
вом рынке. Кроме того, у нас заключен 
контракт на приобретение ортоксилола, 
большая часть объемов которого также 
произведена на предприятиях “Газпрома”. 
По этому мы бы очень хотели выстраивать 
дальнейшие отношения с компаниями 
Группы и закупать у них больше продук-
тов различных наименований», – заявил 
директор по закупкам продуктов С1 для 
энергетики и пиролиза BASF SE доктор 
Роланд Мергер. По его словам, уже се-
годня немецкий концерн заинтересован 
в обсуждении закупок напрямую у рос-
сийской корпорации и ее дочерних струк-
тур до 3 млн т нафты, примерно 25 тыс. т 
бутановой смеси, около 100 тыс. т про-
пана и столько же аммиака, а также 
до 55 тыс. т ортоксилола ежегодно. 
Помимо этого, BASF готов обсудить 
возможность приобретения у Группы 
«Газпром» на долгосрочной основе око-
ло 1,5 млн т конденсата, значительных 
объемов н-бутанов, порядка 280 тыс. т 
бензола, 40 тыс. т толуола и до 250 тыс. т 
циклогексана в год.

Восток России – первые шаги
«Пока наше сотрудничество с “Газпро-
мом” в России успешно развивается в 
рамках проектов по добыче в Западной 
Сибири. В то же время мы уже начали об-
суждение перспектив расширения наше-
го взаимодействия в Восточной Сибири 
и на Дальнем Востоке. Мы хотим интенси-
фицировать этот процесс с целью оценки 
осуществимости проектов на востоке Рос-
сии для обоих партнеров», – заявил Ханс-
Ульрих Энгель. По его словам, до сих пор 
сотрудничество компаний ограничивалось 
добычей углеводородов, но BASF готов 
рассмотреть варианты участия в проектах 
создания нефте-, газоперерабатывающих 
и химических мощностей. В то же время 
доктор Энгель отметил, что еще слишком 
рано говорить о деталях проектов и их 
местонахождении. «Думаю, что в целом 
разработанные программы освоения уг-
леводородных ресурсов востока России 
очень разумны, – сказал он. – Но пока мы 
не можем говорить о каких-то конкретных 
параметрах проектов, о рынках реализа-
ции продукции, спросе на нее, логистике 
и развитии необходимой транспортной 
инфраструктуры. У нас есть рабочая 
группа, которая занимается изучением 
всех этих вопросов».

Денис Кириллов
Фото BASF
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В России запущен 
долгосрочный рынок 
мощности

Реформа, которая началась почти 10 лет 
назад, породила в России своеобразную 
модель электроэнергетического рынка, 
аналоги которой сложно найти в миро-
вой практике. Эта модель продолжает 
видоизменяться, но основные ее контуры 
уже определены.

Грани ОРЭМа
Действующий к настоящему времени 
оптовый рынок электрической энергии 
и мощности (ОРЭМ) можно, образно 
говоря, сравнить с большим оптовым 

В конце февраля текущего года Председатель 
Правительства РФ Владимир Путин подписал 
Постановление о запуске долгосрочного рынка 
мощности (ДРМ), которое формулирует ясные и четкие 
правила игры для участников этого рынка, в том числе 
позволяет собственникам генерирующих компаний ДРМ 
в долгосрочной перспективе планировать инвестиции 
в строительство новых мощностей. Для «Газпрома» же 
открывается возможность укрепить свои позиции. 

НАКАНУНЕ 
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складом, куда производители отгружают 
свою продукцию и откуда потребители 
ее забирают. Первые – это генерирую-
щие компании (ОГК, ТГК, ГЭС и АЭС), 
вторые – крупные предприятия и трей-
деры, имеющие статус субъектов ОРЭМ, 
а также энергосбытовые компании, при-
обретающие товар для розничных потре-
бителей. Прямых финансовых расчетов 
между продавцами и покупателями не 
происходит, это прерогатива операто-
ров ОРЭМ в лице ОАО «Администратор 
торговой системы» (АТС) и ЗАО «Центр 
финансовых расчетов» (ЦФР), которые 
проводят торги, подсчитывают требова-
ния и обязательства участников ОРЭМ 
и выполняют финансовые расчеты меж-
ду ними.

Поставки электроэнергии и мощности 
происходят в нескольких сегментах. Пер-
вый – это регулируемые договоры (РД), 
по которым определенные объемы поста-
вок осуществляются в рамках тарифов, 
устанавливаемых Федеральной служ-
бой по тарифам (ФСТ). Контрагентов 
по РД определяет АТС. Доля поставок 
по регулируемым договорам постоян-
но уменьшается в соответствии с тем-
пами либерализации. В настоящее вре-
мя это до 40 % от общего объема рынка 
электроэнергии. В 2011 году, когда все 
продажи будут осуществляться по нере-
гулируемым ценам (кроме электроэнер-
гии для населения), это форма взаимо-
отношений уйдет в прошлое. Второй сег-
мент – это рынок на сутки вперед (РСВ), 
который постепенно становится основ-
ным на ОРЭМ. В рамках РСВ происходит 
купля-продажа объемов электрической 
энергии, запланированных на сутки впе-
ред, по свободным ценам, которые оп-
ределяются на основе аукциона ценовых 
заявок покупателей и продавцов электро-

энергии. По результатам аукциона фор-
мируются сбалансированные плановые 
почасовые объемы потребления и про-
изводства, определяются равновесные 
цены на каждый час с учетом системных 
ограничений и потерь электроэнергии 
при передаче. Но фактическое потребле-
ние не всегда совпадает с заявленным, 
и образующиеся «излишки» продаются, 
а «недоборы» приобретаются в третьем 
сегменте. Им является балансирующий 
рынок (БР), в рамках которого на основе 
конкурентного ценообразования проис-
ходит купля-продажа отклонений факти-
ческого потребления от планового (за-
планированного на сутки вперед по сво-
бодным ценам).

Еще одной формой торговли являют-
ся свободные двухсторонние договоры 
по продаже электроэнергии (СДД), а так-
же электроэнергии и мощности (СДЭМ). 
Они могут заключаться между продавца-
ми и покупателями электроэнергии по об-
говоренным сторонами ценам, объемам, 
условиям оплаты, обязательствам по по-
ставке. Площадкой для двухсторонних 
договоров (ДД) является товарная бир-
жа, которая предлагает участникам тор-
гов стандартные заявки с разделением 
по периоду поставки, выбору дней неде-
ли, часов, суток и т. д. Когда условия за-
явки продавца и покупателя совпадают, 
биржа раскрывает информацию контр-
агентам друг о друге и оказывает по-
мощь в заключении между ними прямого 
договора. Стоит добавить, что ДД явля-
ются своего рода формой страхования 
рисков, вызванных высоким уровнем ко-
лебания цен на ОРЭМ.

Первый КОМ
Отдельным сегментом ОРЭМ является 
рынок мощности, появившийся в соот-

ветствии с правительственным поста-
новлением от 28 июня 2008 года. Его 
основной задачей является обеспечение 
в Единой энергосистеме РФ такого ко-
личества действующих генерирующих 
мощностей, которого было бы доста-
точно для покрытия всего потребления 
электроэнергии в системе в любое время 
с соответствующими параметрами на-
дежности и качества (включая резервы). 
То есть было произведено разделение 
оплаты – отдельно электроэнергии и от-
дельно мощности. Оплата потребителя-

ми электроэнергии в основном идет на 
покрытие генерирующими компаниями 
затрат на топливо. Все эти расходы при-
вязаны к коммерческой конъюнктуре 
(спрос – предложение) и при благоприят-
ном для поставщика раскладе позволяют 
ему максимально наращивать прибыль 
либо же – при противоположном стече-
нии обстоятельств – заставляют терпеть 
убытки.

Оплата же мощности предполагает 
компенсацию генераторам условно-по-
сто ян ных издержек. Имеются в виду за-
траты на зарплату, ремонт, прочие амор-
тизационные расходы, а также на возврат 
вложенных инвестиций. Таким образом, 

Структура реализации 
электроэнергии 
генерирующими компаниями 
«Газпромэнергохолдинга» 
по секторам рынка в 2009 году, %

РД (регулируемые договоры) 58
РСВ (рынок на сутки вперед) 37
БР (балансирующий рынок) 4
Экспорт (ТГК-1) 1

Структура реализации мощности генерирующими 
компаниями «Газпромэнергохолдинга» по секторам рынка 
в 2009 году, %

РД (регулируемые договоры) 62
СДЭМ (свободные договоры на поставку 
электроэнергии и мощности)

16

 КОМ (конкурентный рынок мощности) 21
Экспорт (ТГК-1) 1
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потребитель оплачивает гарантию то-
го, что он будет обеспечен качественно 
и в любое время электроэнергией в не-
обходимых ему объемах.

Сейчас основной объем мощности 
поставляется в рамках регулируемых до-
говоров по государственным тарифам. 
Значительно меньший объем мощности 
реализуется по СДЭМ и на условиях 
конкурентного отбора рынка мощностей 
(КОМ), который проходит в форме аук-
циона. Тариф на мощность (измеряется 
в тысячах рублей в месяц на 1 МВт) уста-
навливается сроком на 1 год, что, безу-
словно, сдерживает собственников гене-
рирующих компаний в плане реализации 
масштабных инвестпроектов ввиду неяс-
ности перспектив и недостаточно высо-
кого уровня этих тарифов. Это касается 
тарифов как на старые мощности, так 
и на новые – введенные после 2007 го-
да. Во втором случае стоимость 1 МВт 
в месяц значительно выше, посколь-
ку собственник генерирующих активов 
уже направил значительные инвестиции 
на строительство новых энергоблоков.

Теперь же, после принятия постанов-
ления по ДРМ, до 1 сентября текущего 
года должен быть проведен первый, уже 
долгосрочный, конкурентный отбор на по-
ставку мощности с 2011 года, а до 1 мар-
та 2011 года еще четыре долгосрочных 
КОМа на поставку мощности с 2012, 2013, 
2014 и 2015 годов. Потом такие аукционы 

должны проходить ежегодно до 1 декабря 
и определять ту цену на мощность, ко-
торую получат энергетики через четыре 
года. Также устанавливается предельный 
размер платы за мощность (он будет ин-
дексироваться в соответствии с инфля-
цией). Заявка поставщика не должна 
превышать этот потолок. Поставщикам, 
отобранным по результатам КОМа, га-
рантируется востребованность их мощ-
ности покупателями в период, на который 
они были отобраны. Для тепловых элек-
тростанций он составляет 10 лет, для ГЭС 
и АЭС – от 10 до 30 лет.

Задел на перспективу
Теперь попробуем оценить перспективы 
«Газпрома» на российском рынке элек-
троэнергии и мощности. Начать с того, 
что себестоимость электричества, выра-
батываемого разным генерирующим обо-
рудованием, сильно различается. Если 
идти от более дешевой генерации к бо-
лее дорогой, то можно условно разделить 
электростанции на следующие группы: 
ГЭС, ТЭЦ с высоким уровнем КПД (где 
стоят парогазовые установки, к приме-
ру), ТЭЦ со средним уровнем КПД, кон-
денсационные электростанции (ГРЭС). 
Поскольку потребители заинтересованы 
покупать электроэнергию с максималь-
но возможным дисконтом, то на ОРЭМ 
в первую очередь реализуется именно 
дешевая электроэнергия. По мере роста 
спроса на электроэнергию растет и цена 
на нее, поскольку удовлетворение этого 
спроса уже идет и за счет электростан-
ций, вырабатывающих дорогую энергию. 
В этой ситуации производители дешевой 
электроэнергии за счет конъюнктуры цен 
имеют возможность получать максималь-
но высокую маржу.

«Газпрому» принадлежат преимуще-
ственно тепловые электростанции (ТЭЦ, 
ГРЭС). Исключение составляет только 
ТГК-1, где половина выработки электро-
энергии обеспечивается гидрогенерацией. 
В то же время «Газпром», который сохра-
няет пальму первенства среди инвесторов 
в энергетику, делает ставку на внедрение 
новых технологий. Многие из введенных 
и строящихся корпорацией мощностей ис-
пользуют технологии парогазового цикла 
с высоким уровнем КПД. Тем самым обе-
спечивается задел для увеличения вы-
работки электростанциями «Газпрома» 

более дешевой электроэнергии. Всего 
к 2015 году прирост газпромовской гене-
рации должен составить порядка 15 %.

На перспективы можно взглянуть 
и сквозь призму формирующегося сей-
час долгосрочного рынка мощности. Со-
ответствующее Постановление Прави-
тельства предписывает, что обязатель-
ной покупке на оптовом рынке в рамках 
организованной системы договоров под-
лежит мощность генерирующих объек-
тов, строящихся в рамках ДПМ (догово-
ров на поставку мощности). То есть тех, 
которые генерирующие компании обяза-
ны были построить, следуя инвестицион-
ной стратегии РАО ЕЭС. Кроме того, как 
заявил Владимир Путин, для этих объек-
тов предусматриваются более комфорт-
ные условия в ценовом плане.

Группа «Газпром», которая добросо-
вестно реализует обязательную инвест-
программу (что, кстати, было отмечено 
премьер-министром на совещании в Ха-
касии 24 февраля), получает тем самым 
гарантии востребованности своих мощ-
ностей, компенсации условно-постоянных 
затрат и возврата инвестиций. С послед-
ним, правда, остаются вопросы – на-
сколько определенный Постановлением 
ценовой потолок оплаты за мощность 
позволит действительно окупить вло-
женные инвестиции. Особенно это ка-
сается объектов, строящихся в рамках 
не обязательной, а «произвольной» ин-
вестпрограммы, поскольку в Постанов-
лении отсутствует разделение на старую 
и новую (введенную после 2007 года) 
мощность, которое было внесено в один 
из первоначальных вариантов докумен-
та. Сейчас существует примерно трех-
четырехкратный разрыв в экономически 
обоснованной оплате старой и новой 
мощ ностей за 1 МВт в месяц.

Эти вопросы актуальны не только 
для электроэнергетического дивизиона 
«Газпрома», но и для всех генерирующих 
компаний страны. Синергетический по-
тенциал и тесная взаимосвязь с газовым 
бизнесом, а также готовность к внедре-
нию передовых технологий при прочих 
равных условиях открывают «Газпрому» 
возможность увеличить свое присутст-
вие на отечественном рынке электро-
энергии и мощности.

Николай Хренков
Фото ОАО «ОГК-6», ОАО «ТГК-1»
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Секрет успеха
– Сергей Иванович, как вы считае-

те, почему одни добиваются успеха 
в жизни, а другие терпят поражение, 
и только примерно 5 % людей дей-
ствительно имеют то, что хотят?

– Чтобы стать успешным, прежде 
всего необходимо… желание. Не пу-
тайте с хотением. Любой скажет, что 
хочет быть успешным человеком. А вот 
ответить на вопрос, что именно сде-
лано для собственного процветания, 
большая часть опрашиваемых людей, 
думаю, затруднится. Надо быть гото-
вым действовать, тогда реализуешься 
в жизни, добьешься успеха. И, конеч-
но, чтобы поразить цель, необходимо 
ее выбрать: надо четко понять, чего 
ты на самом деле хочешь. Как только 
это стало ясно, человек автоматически 
встал на первую ступеньку лестницы, 
ведущей к успеху.

– Вот так просто…
– Нет, наоборот. Надо постоянно и 

много трудиться. Колин Пауэлл, быв-
ший госсекретарь США, однажды ска-
зал: «Не существует такой вещи, как 
секрет достижения успеха. Не теряйте 
зря времени на его поиски. Успех – это 
результат самосовершенствования, тя-
желой работы, извлечения уроков из не-
удач, лояльность по отношению к тем, 
на кого ты работаешь, и упорство».

Придется поискать способ реализа-
ции своей мечты, а он у каждого свой, 
общих рецептов тут не бывает. Самый 
правильный путь – постараться найти 
любимое дело и посвятить себя ему. Тог-
да работа превратится в удовольствие. 
То, что выдающиеся вещи создают лю-
ди, увлеченные своим делом, извините, 
банальность.

– Как надлежит поступать молодо-
му человеку, чтобы наполнить свою 
жизнь смыслом, стать ее хозяином, 
не тратить время впустую?

– Очень важно, чтобы у любого на-
чинающего строить свою судьбу челове-
ка были хорошие наставники, мудрые 
старшие товарищи. В Древней Греции 
шедшего в школу мальчика сопрово-
ждал раб, который нес его ранец. Этого 
раба называли «педагогом». Сегодня 
в России все взрослые, которым дорога 
судьба их детей и внуков, должны со-
знательно поставить себя в положение 
педагогов. Ранец знаний, духовности и 
нравственности следующих поколений, 
от которых зависит будущее России, по-
ка еще в наших руках. Хотя отвечает 

каждый за свою жизнь, свои поступки, 
решения сам. Стать хозяином своей 
судьбы – прежде всего в интересах са-
мого молодого человека.

Внутренний голос
– Большую ли роль играет в вашей 

жизни интуиция?
– Считаю, что интуицией каждый че-

ловек обладает с рождения. Хотя, чем 
старше он становится, тем больше при-
слушивается к голосу разума, стара-
ется рассуждать, выстраивать логиче-
ские це почки, делать выводы на основе 
анализа. Поэтому мало кто, принимая 
решения, отдает предпочтение интуи-
ции, большинство людей полагаются 
на нее тогда, когда нет другого выхода, 

Мало кто, принимая решения, отдает предпо-
чтение интуиции, большинство людей полага-
ются на нее тогда, когда нет другого выхода, 
говоря при этом: «Как Бог на душу положит». 
И часто интуиция действительно помогает 
найти правильный выход, избежать непри-
ятностей. В то же время даже интуитивный 
порыв с течением жизни все больше диктуется 
накопленным опытом

ЛИЧНОСТНЫЕ КАЧЕСТВА
На вопросы журнала отвечает Генеральный 
директор ООО «Газпром добыча Оренбург» 
Сергей Иванов

успех
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говоря при этом: «Как Бог на душу по-
ложит». И часто интуиция действитель-
но помогает найти правильный выход, 
избежать неприятностей. В то же время 
даже интуитивный порыв с течением 
жизни все больше диктуется накоплен-
ным опытом.

– Считаете ли вы, что даже топ-
менеджеру следует, принимая реше-
ние, прислушиваться к внутреннему 
голосу?

– Современная жизнь чрезвычайно 
динамична. Процессы, происходящие 
в политике, экономике, повседневной 
жизни часто попросту не оставляют нам 
ни минуты на размышления. Всё чаще 
обстоятельства вынуждают принимать 
серьезные решения в очень сжатые сро-
ки. А ведь в стрессовых ситуациях чело-
век нередко забывает всё, чему он на-
учился, и ему приходится принимать ре-
шение интуитивно. Бывает, что шестое 
чувство способно подсказать нужный 
выход. Согласитесь, анализируя совер-

шенную ошибку, мы часто вспоминаем, 
что правильное решение на самом деле 
у нас было.

– Наглядный пример – известная 
телевикторина, в которой первой – 
и правильной – версии ответа ча-
сто предпочитают те, что появляют-
ся позже, в результате обсуждения 
знатоков…

– Первая мысль очень часто оказыва-
ется самой верной. Но нас удивляет про-
стота полученного решения: мы стара-
емся рассуждать, анализировать, начи-
наем перебирать возможные варианты, 
просим мудрого совета у коллег, друзей. 
В каком-то смысле даже пытаемся подо-
гнать наше решение под имеющийся «от-
вет», тонем в сомнениях… Надо уметь 
слушать себя, ловить первую мысль.

Качества руководителя
– Каким, вообще говоря, надо быть 

человеком, чтобы успешно руково-
дить крупным предприятием?

– Сила власти – в ее авторитете, 
во взаимном доверии руководства и лю-
дей, работающих на предприятии. Ка-
ким надо быть человеком, чтобы хорошо 
управлять сотрудниками, производством? 
Я твердо убежден – думающим о людях. 
Хороший руководитель заботится в пер-
вую очередь о работниках и умеет при 
этом их мотивировать, убеждать в целе-
сообразности эффективного труда.

Личностные качества любого управ-
ленца, на мой взгляд, первичны, ведь 
они являются фундаментом, на котором 
зиждется также и общая компетентность 
руководителя. Каждый топ-менеджер 
ежедневно строит, создает свою лич-
ность. Мне представляются важными 
такие качества, как порядочность, чест-
ность, предсказуемость, умение видеть 
перспективу. Закончился день – сядь 
и подумай, что завтра надо обязательно 
сделать такого, чтобы люди чувствовали 
не ностальгию по прошлому, а радость 
за настоящее и надежду на будущее.

Личностные качества любого управленца 
первичны, ведь они являются фундамен-
том, на котором зиждется также и общая 
компетентность руководителя. Каждый топ-
менеджер ежедневно строит, создает свою 
личность. Мне представляются важными такие 
качества, как порядочность, честность, пред-
сказуемость, умение видеть перспективу

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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Взгляд назад
– Сергей Иванович, оглядываясь 

на пройденный путь, о чем сегодня, 
накануне своего 60-летия, вы вспоми-
наете прежде всего?

– Я дорожу всем, что было в моей 
жизни, и мне трудно разделить проис-
ходившее со мной на важные и не очень 
события. Победы, неудачи, радость, ра-
зочарование… Время часто расстав-
ляет оценки не так, как люди. Конечно, 
успехи окрыляли, давали новые силы. 
Но ведь и неудачи не проходили бес-
следно: из них извлекались серьезные 
уроки. Каждое событие – независимо 
от его важности – кирпичик судьбы. 
Я прошел хорошую школу жизни. На-
чинал с рабочей профессии в городе 
Салавате, получил армейскую закалку. 
Поворотным событием стало поступле-
ние в Уфимский нефтяной институт, 
который, кстати, окончил с отличием. 
Наверное, туда меня привела интуиция. 
Но получение красного диплома было 
уже целью, к которой я шел пять лет. 
Так что любому руководителю необхо-
димы как интуиция, так и системность, 
логичность мышления.

– Наверняка работа на Сахалине – 
не самый второстепенный период ва-
шей жизни…

– Я не только читал у Антона Павло-
вича про тамошнюю каторгу, но и бывал 
в тех местах. Они производят мрачное 
впечатление. Хочу заметить, Чехов пи-
сал про север Сахалина, что тот непри-
годен для проживания человека. А я там, 
в городе Охе, прожил восемь лет. Рабо-
тал с людьми, которых принято называть 
«глыбами», – главным геологом Влади-
миром Гетманом, директором газопро-
мыслового управления французом Мар-
тэном, гендиректором «Сахалинмор-
нефтегазпром» Николаем Зарудным. 
Я часто с благодарностью вспоминаю 
их, моих старших товарищей, много мне 
давших на том этапе жизни. Сахалин 
научил быть ответственным и быстро 
принимать решения, воспитал во мне 
решительность и смелость. Ведь усло-
вия там были экстремальные. Зимой не-
делями, случалось, не могли, из-за того, 
что снегом заносило, выбраться с объ-
екта. Нередко в сильнейшую метель – 
нулевая видимость! – нужно было идти 
перед трактором, показывая дорогу…

– К счастью, вам довелось и в 
более мягком климате жить и ра-
ботать…

– Я работал на шельфе Черного 
и Азовского морей. Строил Глебовское 
подземное хранилище газа (в 45 км от 
Евпатории). Позднее руководил Минис-
терством топлива и энергетики автоном-
ной республики Крым. Много занимался 

разработкой альтернативных источников 
энергии: установкой ветроагрегатов, соз-
данием мини-ГЭС… Преступление – коп-
тить на курорте, сжигая мазут и уголь. 
Также мне довелось поработать во Вьет-
наме. Сначала был начальником морской 
стационарной платформы, а затем руко-
водил производственно-техническим от-
делом российско-вьетнамского совмест-
ного предприятия «Вьетсовпетро».

– Если взять за точку отсчета ва-
шей трудовой деятельности город Са-
лават в Башкирии, то приезд в Орен-
бург замыкает на географической 
карте некий эллипс.

– Действительно. По карте эллипс, 
а по жизни все-таки спираль. Здесь 
я имею прекрасную возможность реали-
зовать свой опыт и знания, накопленные 
за предыдущие годы. В последние семь 
лет коллектив добился серьезных успе-
хов во всех сферах деятельности: оста-
новлено падение добычи газа, рекон-
струирован гелиевый завод, модернизи-
руется газоперерабатывающий. Кстати, 
стремлюсь создавать условия для фор-
мирования успешных людей…

– Вы реализуете себя ведь не толь-
ко в служебной деятельности?

– Да, я профессор филиала Россий-
ского государственного университета 
им. И. М. Губкина в Оренбурге. По мере 
возможности преподаю там. Значитель-
ная часть студентов – практики с нашего 
предприятия. С ними очень интересно 
заниматься. Это и своего рода канал об-
ратной связи. Лучше узнаю запросы, ин-
тересы и настроения молодых.

Немало сил и времени занимает ра-
бота в Законодательном собрании Орен-
бургской области. Но это тоже необхо-
димо. Влияние градообразующего пред-
приятия должно ощущаться везде.

Источник знаний
– О каких книгах вы могли бы ска-

зать, что они оказали на вас большое 
влияние? Есть любимые литератур-
ные герои, исторические персонажи? 
Читаете книги по философии, рели-
гии, истории, самосовершенствова-

нию личности, эзотерическую лите-
ратуру, мемуары?

– Наше поколение выросло на книгах. 
Хотя в мое время не было такого обилия 
литературы, как сегодня. Но мы были за-
всегдатаями библиотек. И в школьные 
годы, и в студенческие. Сейчас нет про-
блемы приобрести то или иное издание. 
Есть другая проблема: дети, молодежь 
предпочитают книге компьютер. И очень 
жаль. Книгу нельзя заменить ничем. 
Я считаю, что это наиболее полный но-
ситель информации, который заставляет 
думать, анализировать, переживать… 
Современному человеку просто необхо-
димо читать. Книга ставит человека на 
ноги, формирует личность. С ее помо-
щью человек развивает свой внутренний 
мир. Я читаю много специализирован-
ной литературы, всегда нахожу для этого 
время. Очень люблю историческую ли-
тературу. Народ, который не знает своей 
истории, не имеет будущего.

– Сергей Иванович, как проводите 
свободное время?

– Его мне катастрофически не хва-
тает. Когда все-таки удается выкроить 
время для отдыха, занимаюсь спортом. 
С удовольствием катаюсь на горных лы-
жах, участвую в спартакиадах по пла-
ванию, волейболу, пулевой и стендо-
вой стрельбе, стрельбе из пистолета. 
В сезон охоты люблю поохотиться. Если 
удается выехать на рыбалку, то это вре-
мя самоанализа, размышлений. Вот ес-
ли бы добавить в сутки еще часа три-
четыре…

Беседу вел Владислав Корнейчук
Фото ООО «Газпром 

добыча Оренбург»
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

Поликлиника ОАО «Газпром» имеет 
лицензию более чем на 80 видов ме-
дицинской деятельности. Здесь тру-
дятся 265 квалифицированных врачей 
различных специальностей, из них 
9 – заслуженные врачи Российской 
Федерации, 67 – кандидаты медицин-
ских наук, 5 – доктора медицинских 
наук, 170 врачей высшей категории, 
375 медицинских сестер (263 из них 
имеют высшую квалификационную 
категорию).

У центрального лечебного учреждения российского газового 
гиганта – праздник

В связи с 15-летием Поликлиники ОАО «Газпром» обозреватель и фотокорреспондент 
корпоративного журнала в качестве потенциальных клиентов заглянули в ее отделения 
и медицинские кабинеты. В объектив фотокамеры попали также филиалы Поликлиники, 
где медицинская помощь оказывается детям работников ОАО «Газпром» и пенсионерам 
газовой отрасли. 
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Переступая порог главной поликлиники 
российских газовиков, оказываешься 
в светлом вестибюле, в котором всё – 
и «водопад» с логотипом компании, и 
электронная система управления оче-
редью, и удобные стоящие полукругом 
диванчики – современно и при этом 
по-домашнему уютно. В этом здании 
на территории центрального офиса ца-
рит особая атмосфера корпоративного 
лечебного учреждения: вот уже 15 лет 
персонал Поликлиники ОАО «Газпром» 
заботится о здоровье сотрудников ком-
пании. Чем не повод посмотреть, как 
идет работа в разных ее отделениях?

В один из февральских дней персо-
нал лечебного учреждения любезно со-
гласился пообщаться с обозревателем 
журнала, рассказать о своей работе, 
показать уникальное оборудование. 
«Мы – газпромовская поликлиника, 
но это не означает, что здесь в вопро-
сах технического оснащения можно 
позволить себе всё что угодно, – гово-
рит главный врач Поликлиники, заслу-
женный врач Российской Федерации, 

доктор медицинских наук, профессор 
Николай Лебедев. – Каждый раз необ-
ходимо обосновать дорогостоящее при-
обретение и, конечно, быть готовым ис-
пользовать его на полную мощность».

Лечебная работа
Надев на себя халат, шапочку, маску 
и бахилы, мы, затаив дыхание, ступили 
в святая святых – операционную – в тот 
момент, когда там удаляли желчный 
пузырь. Оперировала бригада хирур-
гов Поликлиники ОАО «Газпром», кото-
рой помогали ассистенты и медсестры. 
На мониторе можно было увидеть в де-
талях, как все это происходит. Никто 
к нашему с фотографом появлению 
специально не готовился, это была 
одна из многих плановых операций. 
Высококвалифицированные специали-
сты отделения хирургии располагают 
всем необходимым для проведения 
операций, в том числе и прекрасным 
оборудованием – СО2-лазером, элект-
рохирургической и радиохирургической 
установками, позволяющими выполнять 
хирургическое вмешательство бескров-
но, не оставляя следов.

Учитывая, что в «Газпроме» ра-
ботает много женщин, Поликлиника 
всегда уделяла пристальное внимание 
охране их здоровья. В гинекологиче-
ском отделении заведующий, заслу-
женный врач Российской Федерации 
Леонид Осин продемонстрировал 
журналистам необычное оборудова-
ние – аура-камеру. Этот аппарат ну-
жен, чтобы фиксировать перемены 
в состоянии пациента: специальная 
программа через сенсор получает 
данные от руки человека, анализиру-
ет их. Основываясь в том числе и 
на показаниях аура-камеры, доктор 
назначает индивидуальное лечение 
гинекологического заболевания.

Затем мы оказались в стоматологи-
ческом отделении. Побывавшие здесь 
стоматологи из клиники Чикагского 
университета (одного из мировых лиде-
ров в области имплантологии) призна-
ли: оснащено аналогичное учреждение 
в «Газпроме» значительно лучше. И, что 
весьма важно, при возникновении каких-
то проблем (выпала пломба, острая зуб-
ная боль) у работников ОАО «Газпром» 
есть возможность обратиться к стома-
тологу, не покидая комплекса зданий 
компании. Более того, сегодня у них под 
боком имеется полный комплект меди-
цинских услуг, есть даже собственные 
кареты скорой помощи. В отделении 
«службы 719 – 25 – 03» мы увидели гото-
вую к выезду бригаду и узнали от заве-
дующего отделением ОСМП и ПНД Вла-
дислава Иващева о том, что медикам 
много раз приходилось не только мчать-
ся на другой конец Москвы, но даже ле-
теть в другие регионы с тем, чтобы ока-
зать экстренную медицинскую помощь 
работнику «Газпрома», находящемуся 
в дальней командировке.
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Техника на грани фантастики
Наличие диагностической аппаратуры 
последнего поколения и высокая квали-
фикация медицинских работников позво-
ляют не просто лечить, а в кратчайшие 
сроки проводить обследование, ставить 
диагноз, а значит, в ряде случаев выяв-
лять болезнь на ранней стадии.

Заведующий отделением рентгено-
диагностики Геннадий Харитонов рас-
сказал о возможностях имеющейся в его 
распоряжении медицинской техники. Ра-
бота за массивной дверью кабинета ки-
пела, хотя спешки и суеты не было (впро-
чем, то же самое можно сказать о любом 
отделении Поликлиники). Исследования 
органов желудочно-кишечного тракта, 
грудной клетки, опорно-двигательной си-
стемы, позвоночника, а также минераль-
ной плотности костной ткани, – чего тут 
только нельзя сделать с помощью рент-
геновского излучения! Все эти достиже-
ния напрямую связаны с повседневной 
работой кандидата медицинских наук 
Николая Иванова, который руководит 
отделом лучевой диагностики. В свою 
очередь, заведующая отделением ком-
пьютерной томографии, кандидат меди-
цинских наук Татьяна Алексахина рас-
сказала об ультрасовременном 64-сре-
зовом компьютерном томографе. Этот 
аппарат позволяет осуществлять корона-
рографию, а это – серьезная предпосыл-
ка для того, чтобы избежать в ряде слу-
чаев сердечно-сосудистых заболеваний. 
Такая же медицинская помощь доступна 
и ветеранам газовой отрасли, которых 
обслуживает Филиал №1. Отделение 
магнитно-резонансной томографии там 
возглавляет доктор медицинских наук 
Юлия Буковская.

Человеческий фактор
Многие медработники Поликлиники 
ОАО «Газпром» прошли обучение в ве-
дущих клиниках России и Европы. Более 

того, работающие 
в газпромовском 
лечебном учреж-
дении врачи вно-
сят значительный 
вклад в развитие 

науки. Свидетельство тому – доклады на 
специализированных конгрессах и съез-
дах, публикации в ведущих медицинских 
журналах, защиты диссертаций. Это 
подтверждает мнение о том, что Поли-
клиника ОАО «Газпром» на самом деле 
является амбулаторно-поликлиническим 
учреждением XXI века, научно-ме то-

дическим центром 
отрасли.

Рядом с опыт-
ными врачами-
про фес сионалами 
трудится и талант-
ливая молодежь. 
«Мы считаем, что 
надо соблюдать ба-
ланс между зрелы-
ми сотрудниками 
и молодыми спе-
циалистами, за ко-

торыми будущее, – говорит о кадровой 
политике учреждения начальник отдела 
кадров и социального развития, кандидат 
психологических наук Виктор Моска-
лев. – Cамое главное, чтобы кадры вос-
питывались в недрах Поликлиники». Без-
условно, большое внимание персонал По-
ликлиники уделяет комфорту пациентов. 
Генеральный директор ООО «Газпром 
трансгаз Саратов» Леонид Чернощеков, 
узнав о грядущем 15-летии Поликлиники 
ОАО «Газпром», согласился поделить-
ся своими впечатлениями, связанными 
с этим лечебным учреждением: «Бывая 
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по делам в Москве, приходится порой 
обращаться за помощью к врачам Поли-
клиники ОАО “Газпром”. И всегда помощь 
оказывается своевременно. И каждый 
раз с огромной благодарностью отмеча-
ешь профессионализм, внимание и чут-
кость персонала. Поздравляю сотруд-
ников поликлиники с 15-летием! Желаю 
вам крепкого здоровья, счастья, успехов 
в вашем нелегком, очень нужном и благо-
родном труде!»

«В Поликлинике ОАО “Газпром” 
врач, вообще говоря, имеет возмож-
ность реализовать по максимуму свой 
профессиональный опыт. Он работает 
на высокий результат, постоянно стре-
мится к повышению квалификации, что 
у нас особенно приветствуется», – ска-
зал нам консультант-кардиолог науч-
но-методического отдела, заслуженный 
врач Российской Федерации, кандидат 
медицинских наук Анатолий Пулик.

Перспективы развития
Поликлиника ОАО «Газпром» – живой 
развивающийся организм, который име-
ет в своем составе ряд уникальных под-

разделений. Одно из них – Центр микро-
хирургии глаза, который возглавляет за-
служенный врач Российской Федерации, 
кандидат медицинских наук Владимир 
Антонюк. Более чем за 11 лет работы 
в Центре прооперировано около 120 тыс. 
пациентов, в том числе немало работни-
ков газовой отрасли.

В связи с 15-летием Поликлиники 
ОАО «Газпром» нельзя не сказать до-
брых слов и о ее Филиале №2 – педиа-
трическом. Здесь трудится коллектив вы-
сококвалифицированных детских врачей, 
имеющий в своем распоряжении совре-
менное оборудование и всегда готовый 
прийти на помощь самым маленьким па-
циентам. Такой высокий уровень педиа-
трической помощи стал возможным бла-
годаря кропотливой работе заведующей 
филиалом – заслуженного врача Россий-
ской Федерации Тамары Бердниковой.

Перспективным направлением раз-
вития учреждения можно считать рабо-
ту по приближению квалифицированной 
медицинской помощи к рабочему месту 
пациентов, ведь это ведет к уменьшению 
издержек производства. Когда в поселке 

Развилка появился свой пункт оказания 
медицинской помощи, необходимость 
бывать в Поликлинике в ряде случаев 
отпала: визит к врачу отнимает теперь 
у сотрудника ООО «Газпром ВНИИГАЗ» 
не день, а час-два. Учитывая, что медпо-
мощь требуется многим людям, особенно 
в периоды сложной эпидемиологической 
обстановки, получается внушительная 
для работодателя экономия рабочего 
времени.

Для «Газпрома» социальная поли-
тика – это не просто красивые слова. 
У российского газового гиганта есть все 
основания гордиться высоким качеством 
ведомственной медицины. Покидая сте-
ны Поликлиники, уверенные в качествен-
ной охране здоровья, мы желаем име-
нинникам долголетия. 

Владислав Корнейчук
Фото Ольги Петуховой, 

Ростислава Фурсы



Романтическая профессия пожарного не 
была мечтой его детства. На эту стезю 
он попал случайно, в основном благо-
даря своему отцу, человеку суровому 
и склонному к нравоучениям, которые 
Рамису были не по душе. Поэтому ког-
да после окончания школы родственник 
предложил ему поступать в Харьков-
ское пожарно-техническое училище, то 
определяющим фактором для нашего 
героя стало расстояние от родного Баку 
до Харькова. И только начав учебу, он 
понял, чему посвятит свою жизнь.

Получив по окончании училища зва-
ние лейтенанта, Рамис Тагиев вернулся 
в столицу Азербайджана, где заступил 
на должность начальника караула. Уже 
спустя несколько месяцев он получил 
свою первую медаль «За отвагу на по-
жаре», отличившись при тушении ко-
мандного пункта на военном аэродроме. 
В 1979-м Рамис окончил в Москве Выс-
шую инженерную пожарно-техническую 
школу МВД СССР и, снова вернувшись 
в Баку, через несколько месяцев был 
выдвинут на должность заместителя на-
чальника Морского пожарного отряда по 
охране объектов «Каспморнефтегазпро-

ма». А в 1985 году возглавил это уникаль-
ное подразделение, аналогов которому 
не было в мире. В состав отряда входи-
ли пожарные суда водоизмещением до 
3 тыс. т и экипажем порядка 80 человек, 
которые действовали по всей акватории 
Каспийского моря. Что такое пожар на 
нефтяной платформе, где на маленькой 
площадке сгруппированы оборудование, 
производственные и жилые помещения 
и при этом отсутствует возможность экс-
тренной эвакуации, показали события 
6 июля 1988 года в Северном море.

Укрощение стихий
Тогда платформа Piper Alpha (произво-
дительность 317 тыс. баррелей нефти в 
день) была уничтожена за два часа, по-
гибли 167 человек. Ущерб составил 3,4 
млрд долларов. За время работы Мор-
ского отряда в 1980-е годы и во многом 
благодаря ему погибших в результате по-
жара нефтяников и газовиков на Каспии 
не было, хотя форс-мажорные ситуации, 
конечно, возникали нередко. Одну из них 
Рамис Тагиев запомнил на всю жизнь. 
Случилось это накануне открытия перво-
го Съезда народных депутатов СССР 

в мае 1989-го, когда вся страна прильну-
ла к телевизорам, ожидая невиданного 
доселе шоу. Морскому отряду было не до 
этого. Во время проведения капремонта 
на глубоководной нефтяной платформе 
со второго яруса рухнул трактор, произо-
шла разгерметизация скважины, а за ней 
полыхнули остальные пять (на море сква-
жины расположены буквально впритык 
друг к другу). Скважины были высоко-
дебитные, огненный нефтяной фонтан – 
мощным, и к месту аварии устремились 
шесть пожарных судов.

Волнение на море достигало в тот 
день семи баллов, поэтому пожарное суд-
но то взмывало над неподвижно стоящей 
платформой на высоту трехэтажного до-
ма, то, наоборот, опускалось на 7 м ниже 
среза ее палубы. Здесь требовалось пой-
мать момент, когда посадочная площад-
ка платформы встанет вровень с судном, 
чтобы за эти считанные секунды выса-
дить двух-трех человек, а потом опять на 
новый заход, с постоянным риском стол-
кновения, которое грозило катастрофой.

Кроме того, сложившаяся ситуация 
постоянно требовала нестандартных ре-
шений. Например, возникла необходи-

У него в кабинете справа 
на шкафах стоят статуэтки 
пожарных – металлические, 
фарфоровые, керамические. 
Всего эта коллекция 
насчитывает две с лишним 
сотни фигурок, которые 
он собирал по всему миру. 
Слева на стене выстроились 
наградные дипломы 
и почетные грамоты. 
Интересное сочетание, 
наглядно демонстрирующее 
отношение этого человека 
к делу, которому он служит 
уже более 40 лет. Надо 
сказать, что Рамис Тагиев, 
заместитель генерального 
директора – начальник 
Управления противопожарной 
безопасности и новой 
техники ООО «Газпром 
газобезопасность», – 
специалист уникальный 
как в «Газпроме», так 
и во всей России. 

И ГАЗОВЫЕ ТРУБЫ
ОГОНЬ, ВОДА

Рамис Тагиев – пожарный, моряк, ученый
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мость расставить пожарные корабли для 
подачи на охлаждение скважин стацио-
нарных стволов. Только эти суда могли 
обеспечить подачу 20 тыс. куб. м воды 
в час, однако глубина моря на месторож-
дении не позволяла пожарным кораблям 
бросить там якорь. Тогда на место подо-
гнали океанские буксиры с более длин-
ными якорными цепями, а пожарные су-
да прикрепили к ним стальными тросами 
через лебедку, удерживая их таким об-
разом на одном месте.

В качестве консультантов по ликви-
дации фонтанов на скважинах были при-
глашены специалисты из США, которые 
внимательно все изучили и согласились 
выполнить эту задачу за 30 дней, если 
каждому из 20 работающих на объекте 
сотрудников их фирмы будет ежедневно 
выплачиваться по 5 тыс. долларов. Сум-
ма оказалась неподъемной, поэтому про-
блему решили силами Морского отряда 
и Каспийской военизированной части 
по ликвидации фонтанов. Менее чем за 
три недели все работы были завершены, 
кроме того, с морской поверхности со-
брали всю разлившуюся нефть.

Теория с практикой
Побывавшая на месте аварии комис-
сия во главе с заместителями министра 
неф тяной промышленности СССР Бори-
сом Никитиным и Леонидом Филимо-
новым высоко оценила деятельность 
Морского пожарного отряда – и Рамис 
Тагиев был досрочно представлен к зва-
нию полковника.

А дальше начались трудные време-
на. СССР распался на 15 независимых 
государств, в ряде которых пришедшие 
к власти национальные элиты стали про-
водить откровенно шовинистическую по-
литику. В Азербайджане такая ситуация 
возникла в годы правления Народного 
фронта, и у Рамиса Тагиева возникли 
проблемы с «пятым пунктом». Его вы-
звали к высокому начальству, где заяви-
ли, что он не может больше командовать 
Морским пожарным отрядом ввиду не 
титульной национальности его матери, 
и предложили перейти на лейтенантскую 

должность. Абсурдность как обвинения, 
так и предложения не оставляли нашему 
герою выбора: надо было перебираться 
в Россию, где его уникальный опыт и зна-
ния могли быть востребованы.

Правда, так получилось, что дорога 
в Россию для Рамиса Тагиева и его семьи 
пролегла через… Вьетнам. Еще во време-
на СССР он ездил туда в командировки, 
занимаясь организацией пожарной охра-
ны объектов советско-вьетнамского со-
вместного предприятия «Вьетсовпетро», 
которое добывало нефть на шельфе. 
«У вьетнамцев было несколько пожарных 
судов “Вихрь”, аналогичных нашим на 
Каспии, – вспоминает Рамис Мардано-
вич. – Но как работать на них, они толком 
не знали. Выходили в море на месторож-
дение, бросали якорь и ловили рыбу. Хо-
тя надо отдать им должное – народ они 
умный и быстро обучаемый. Так что вско-
ре нам удалось поставить дело пожарной 
безопасности на твердую основу».

С 1993 по 1995 год Рамис Тагиев ру-
ководил созданной им же морской по-
жарной службой СП «Вьетсовпетро», 
а потом получил приглашение в «Газ-
флот», где возглавил отдел по про-
мышленной и пожарной безопасности. 
На этой должности Рамис Тагиев мно-
го сделал для возрождения аварийно-
спасательного флота ОАО «Газпром», 
разработки систем безопасности и спа-
сения персонала морских объектов по 
добыче нефти и газа на Штокмановском 
и Приразломном месторождениях.

Параллельно с этим наш герой за-
щитил сначала кандидатскую, а впослед-
ствии и докторскую диссертации, в кото-
рых прорабатывал научно-ме то ди че ские 
аспекты обеспечения промышленной 
без опасности при разработке морских 
нефтегазовых месторождений. В настоя-
щее время он – единственный в России 
специалист, который является одновре-
менно и теоретиком, и практиком в этой 
области. Да и в мире таких специалистов 
можно пересчитать по пальцам, поэтому 
Рамиса Тагиева не раз приглашали аме-
риканские, британские, корейские фир-
мы, а также компания Sakhalin Energy для 

проведения экспертизы проектов по раз-
работке месторождений углеводородов 
в части их промышленной безопасности.

В 2003 году его назначили заместите-
лем Генерального директора ООО «Газ-
пром газобезопасность», где он, проводя 
единую техническую политику, координи-
рует деятельность служб пожарной безо-
пасности более 100 компаний, входящих 
в Группу «Газпром».

Шахматы в динамике
Организованная под руководством Та-
гиева работа по созданию и внедрению 
новейших высокоэффективных устано-
вок пожаротушения для защиты газо-
перекачивающих агрегатов, которые по 
быстродействию и эффективности в де-
сятки раз превышали характеристики 
старых систем, была отмечена премией 
ОАО «Газпром» в области науки и тех-
ники за 2006 год, а также Национальной 
отраслевой премией «Зубр». Недавно 
к этому списку добавилась и отраслевая 
премия «Газпрома» за 2009 год за вне-
дрение быстродействующей установки 
пожаротушения с применением пленко-
образующих пенообразователей, кото-
рые используются на УКПГ.

Семейное хобби Тагиева и его су-
пруги – бильярд. «Игра интересная, это 
своего рода шахматы в динамике, – рас-
сказывает он. – Да и семью сплачивает». 
Тренировки и участие в турнирах зани-
мают все свободное время. В прошлом 
году в «Газпроме» был организован 
первый турнир по русскому бильярду на 
приз Председателя Правления Алексея 
Миллера. В рамках этого мероприятия 
отдельно проходил VIP-турнир, в котором 
на зеленом сукне мерялись силами руко-
водители компаний Группы «Газпром». 
Рамис Тагиев занял в нем первое место. 
«Я, честно говоря, не ожидал, что выи-
граю, – говорит он, – ведь среди началь-
ников департаментов и Генеральных ди-
ректоров компаний “Газпрома” есть мно-
го классных игроков. Но, конечно, всегда 
приятно быть первым в своем деле».

Николай Хренков
Фото из архива Рамиса Тагиева
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На вопросы журнала 
отвечает лидер группы 
«Мумий Тролль» 
Илья Лагутенко

48 переработкакультура48



–  Илья, вы служили на Краснозна-
менном Тихоокеанском флоте. Може-
те сегодня сказать: «Считаю, что это 
был позитивный опыт»?

–  Моя служба проходила на крошеч-
ном, практически необитаемом островке 
в заливе Петра Великого.

Морская
–  Раз в неделю почта приходила: 

с вертолета нам сбрасывали посыл-
ки. Конечно, армия разная бывает, но 
я бы всем пожелал, чтобы она была та-
кой, как у меня. Понимаете, во-первых, 
за время службы действительно ста-
новишься более дисциплинированным. 
Во-вторых, на маленьком острове – три 
километра в диаметре – нас было 15 – 20 
человек, и вот эта… пустота, это одино-
чество заставляли придумывать какие-
то полезные дополнительные занятия. 
Книг я за время службы очень много 
прочитал. Так что нормально, в общем-
то, там было. Некоторые считают, что 
служба – потеря времени, а я уверен, 
что это – почетная обязанность, долг. 
Тебя не в наказание направляют в ряды 
вооруженных сил. Ты делаешь доброе 
дело для своей страны, для ее граждан, 
которые тебя за это уважают. Идешь 
в форме, в белой бескозырке… Красота!

–  Поведайте, пожалуйста, о своем 
увлечении парусным спортом.

–  В Англии, когда альбом «Морская» 
еще не был записан, я всерьез подумы-
вал о том, чтобы коренным образом из-
менить свою жизнь. Работать в скучных 
офисах банков и торговых корпораций 
мне не нравилось. Карьера в музыке ка-
залась фантастикой. Я решил, что окон-
чу курсы яхтенных капитанов, устроюсь 
на соответствующую работу и буду 
жить, что называется, на воде. Но 
по правилам Королевской яхтен-
ной ассоциации (Royal Yachting 
Association) каждый уровень нуж-
но сдавать отдельно, при этом 
должен быть зачет по морским 
милям. В общем, процесс ока-
зался затяжным и недешевым. 
Все свои сбережения вкладывал 
в курсы. Но смог сдать только 
на «дневного шкипера» (Day 
Skipper). Нужно было изучать 
навигацию, уметь пользоваться 
всеми приборами, иметь опыт 
прохождения отливов и прили-
вов и больших 
портов. 

Я действительно пере-
сек Ла-Манш на самой 
крупной по тем време-
нам океанской яхте, ее 
строили для какого-то 
показательного пере-
хода через Атлантику, 

но спонсор из Амери-
ки обанкротился, и она 
осталась стоять в Саут-
гемптоне. Успели толь-
ко оснастить парусами, 
не было ни внутреннего 
интерьера, ни средств 
связи, полное ощуще-
ние, что мы в XVII веке. 
Она служила для таких 
вот курсантов вроде 
меня. Для того чтобы 
стать настоящим яхтен-
ным ка питаном (Yacht 
Mas ter Oce an), требова-
лось пересечь несколь-
ко морей, столкнувшись 
при этом с разными 
погодными условиями. 

Чтобы стать настоящим яхтенным капита-
ном, требовалось пересечь несколько морей, 
столкнувшись при этом с разными погодными 
условиями. Но пока я готовился к морской 
жизни, вышла пластинка «Морская», которая 
в корне изменила мою судьбу 
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Но пока я готовился к морской жизни, 
вышла пластинка «Морская», которая 
в корне изменила мою судьбу...

–  Сегодня в кругосветное путеше-
ствие под парусом пошли бы?

–  Чтобы сейчас пойти в кругосветку, 
придется оставить на суше очень мно-
гое, чего – пока, во всяком случае, – де-
лать совсем не хочется. Я иногда прони-
каюсь чувством странной зависти к Фе-
дору Конюхову, который не раз обошел 
вокруг света под парусами в одиночку. 
Уверен, что это бесценный опыт в жизни. 
Но я так люблю свою семью, что даже не 
знаю, как я мог бы решиться на такое 
путешествие.

–  Вы много ездите, подолгу жили 
за границей и даже написали «Книгу 
странствий». Она состоит из четырех 
томов – пока вышел первый, – и каж-
дый посвящен одной из сторон све-
та. А в качестве постоянного места 
жительства выбрали Подмосковье. 
Почему?

–  Очень нравится местечко, где я по-
строил дом, оно напоминает мне… Узбе-
кистан: вокруг представители разных 
культур и национальностей.

Космополитизм
–  А вообще-то в этом плане мне сим-

патичны Сингапур и Гонконг. Это идеаль-
ные, на мой взгляд, места для обитания. 
Если бы я создавал города, то строил бы 
их именно такими – мультикультурными 
и многонациональными. Рождение до-
чери внесло кор-
рективы в наш 
«перелетный» об-
раз жизни. Под-
московье, оно, мо-
жет, и не совсем 
близко к цивили-
зации расположе-
но, но я поставил на первое место све-
жий воздух и покой. Вокруг мало суеты 
и людей, что моему ребенку, конечно, 
только на пользу. Его родители вдоволь 
покутили последние несколько лет, так 
что баланс сил в природе все равно со-
блюден. Жизнь познаем на контрастах. 
Кроме всего, мы построили в Подмоско-
вье собственную студию, которая слу-
жит интересам не только «Мумий Трол-
ля», но и многих молодых музыкантов, 
у которых пока нет таких технических 
возможностей.

–  Несмотря на это своеобразное 
затворничество, вы по-прежнему ак-
тивно гастролируете…

–  Бывает, я задумываюсь о том, что, 
если бы проводил больше времени с се-
мьей и детьми, всем стало бы лучше. 
Иногда кажется, что нам стоит отказать-
ся от каких-то выступлений… Но знаете, 

эта странноватая жизнь рок-му зы кан-
тов, безусловно, отличается от об-

щепринятых стереотипов, и она 
мне нравится.

–  Илья, в чем главный риск для 
профессионального рок-музыканта? 
Варианты ответа: безвестность или 
потеря популярности, перегрузки – 
физические, психологические, зави-
симость от шоу-бизнеса… Или дайте 
свой.

–  Перегрузки. Важно, чтобы просто 
хватило здоровья. Дело даже не в со-
блазнах типа алкоголя или наркотиков.

Перегрузки
–  Настоящий рок-музыкант всегда 

в дороге: как напел, так и покушал. 
Я уверен, что, предположим, Борис Гре-
бенщиков или Костя Кинчев налетали 
каждый куда больше, чем любой пилот 
гражданской авиации. Разные часовые 
пояса, климат – иногда летишь за три-
девять земель на несколько часов кон-
церта и потом дальше, вдали от родных 
и друзей. Рок-музыканты в большинстве 
своем не эго-подонки, они очень чело-
вечные ребята, и тут нужно иметь более 
чем стойкую психику. Добавьте сюда 
фанатичные заявления о смысле жизни 
ваших поклонников, требования, призна-
ния, заклинания, проклятия...

По поводу перегрузок хочу также 
добавить, что, вообще говоря, рок-му-
зы канты в большинстве своем ребята 

креативные и при этом не такие 
ранимые «душки», как «поп-
совые» марионетки. Неудиви-
тельно, ведь обрести своего 
слушателя гораздо сложнее, 
чем продаться и плясать под 
чью-нибудь дудочку. Однако, 
когда ты смог, не поступаясь 
своими принципами, этого до-
стичь, оказывается: награды 
материальные и моральные 
не так уж и велики. Но зато 
ты способен с этого момента 

получать то, что никто 
из тех, кто на 

тебе зара-
батыва-

Рок-музыканты в большинстве своем не такие 
ранимые «душки», как «попсовые» марионет-
ки: обрести своего слушателя гораздо слож-
нее, чем продаться и плясать под чью-нибудь 
дудочку 
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ет, не может купить ни за какие деньги. 
И тогда уже ничего не страшно, ты про-
сто идешь вперед.

–  Тут и до звездной болезни со-
всем недалеко…

–  Я никогда не млел от иллюзий 
вроде «миллионы людей обожают мои 
песни». А потом, звездная болезнь – 
удел очень неуверенных в себе людей. 
Из собственного опыта знаю: чем силь-
нее человек, тем меньше в нем пафоса 
и фальши. За звездными выходками 
всегда есть желание спрятать какие-то 
свои комплексы. Мне подобное поведе-
ние никогда не было близко. А еще надо 
учитывать то, что популярность «Мумий 
Тролля» пришла, когда мне было под 
тридцать.

–  В последнее время в России 
много говорят о том, есть ли польза 
от глянцевых журналов, от гламура, 
от пропаганды консюмеризма, ро-
скошного образа жизни. Думаю, для 
многих Лагутенко – олицетворение 
этой сферы жизни…

–  Уж и не знаю, когда я успел им 
стать.

Гламур
–  На определенном этапе, в 1990-х, 

в России действительно складывался 
интересный культурный феномен до-
морощенного глянца, который реаль-
но устанавливал тренды в обществе – 
«Птюч», «ОМ», «Амадей»... Всё это 
было продуктом симбиоза конкретных 
людей, времени и событий, но давно за-
кончилось. Бумага потеряла ценность 
на фоне Интернета: 

по-настоящему интересных бумажных 
журналов в мире осталось несколько 
штук, но они славятся фотографиями, 
а с этим делом у нас всегда было туго. 
Вообще говоря, почти все печатные из-
дания скоро исчезнут. Вся эта «гламур-
ная пропаганда» существует лишь до тех 
пор, пока рекламодатели чуют прибыль. 
А грянувший кризис начал расставлять 
многие вещи по своим местам – и слава 
Богу: хоть какая-то от него, оказывается, 
есть польза!

–  Илья, какой будет, как вы думае-
те, Россия в 2020 году?

–  Судя по тому, что разница между 
1990-м и 2000-м была более чем рази-
тельная, а между 2000-м и 2010-м, 
в общем-то, нет почти никакой, то очень 
сложно предположить, что действитель-
но нас ждет.

–  Знакомо ли вам состояние, когда, 
что называется, всё из рук валится?

–  Я стараюсь избегать такого. Знае-
те, когда я был маленьким, моя бабуш-

ка постоянно говорила мне, что скучать 
стыдно. Стараюсь не разочаровываться 
ни по какому поводу, ну разве что очень 
редко. Сохраняю какое-то такое по-
ложительное на-

строение по инерции, в первую очередь 
даже не для себя, а для окружающих.

–  А я-то, слушая ваши песни, поду-
мал, что у вас бывали депрессии или 
близкие к этому состояния…

–  Жизнь научила меня верить в ис-
полнение собственных желаний, поэтому 
у меня нет причин испытывать подобное.

–  Почему вы решили заняться бла-
готворительностью?

–  Кто-то должен заботиться и о ти-
грах с леопардами, так ведь?

Благотворительность
–  Они – мои соседи, мы выросли 

в одном и том же месте. Если моя из-
вестность может сработать на какую-то 
благую цель, спасти исчезающее живот-
ное, например, я всегда рад привлечь 
внимание. Дать концерт, чтобы собрать 
денег в фонд «Амур», выступить на ме-
роприятии, посвященном организации 
Международной тигриной коалиции, 
пусть даже для этого надо лететь в Ва-

шингтон… Хотя я 
не люблю устраи-
вать шум вокруг 
того, что группа 
«Мумий Тролль» 
занимается благо-
творительностью. 
Впрочем, это тон-

кая вещь. Начнешь перечислять свои за-
слуги – кажется, что занимаешься этим 
неискренне. Молчишь на эту тему – ни-
кто не знает, а значит, теряется твоя 
роль во всем этом процессе. Тут, конеч-
но, мы сами пытаемся определить, как 
бы нам сделать что-то общественно по-
лезное по максимуму.

Беседу вел Владислав Корнейчук
Фото Дмитрия Плавшудина/ 

 Пресс-служба группы «Мумий  
Тролль», ИТАР-ТАСС

«Гламурная пропаганда» существует лишь 
до тех пор, пока рекламодатели чуют прибыль. 
А грянувший кризис начал расставлять многие 
вещи по своим местам – и слава Богу: хоть 
какая-то от него, оказывается, есть польза
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Сотрудничество это началось не по иници-
ативе самого художника. Просто однажды 
его картины заметили, затем последова-
ло восхищение ими, потом приглашение 
выставляться в стенах центрального офи-
са «Газпрома». Художников здесь любят 
и привечают издавна, без их экспозиций 
не обходится ни одно сколько-нибудь важ-
ное событие, будь то годовое собрание 
акционеров, международные газовые фо-
румы, юбилейные торжества.

Посему стены конференц-зала стали 
местом постоянно сменяющих друг друга 
вернисажей. Картины Сергея Николаеви-
ча не только выставляются в «Газпроме», 
они украшают стены кабинетов, офисов, 
квартир газовиков. Полотна эти мгновен-
но проникают в людские души и сердца, 
наполняют новым светом те их уголки, 
где живут лучшие наши чувства – любовь 
к России, земле, родному краю. К реч-
ке из детства, к лесу, где торил грибные 
и ягодные тропки, к проселочной дороге 
и покосившемуся мостку через ручей, 
к цветущему лугу и высокому небу.

Иконография
Искусство, утверждал классик, – это игра 
на струнах человеческой души. Что вло-
жил в него от себя, то и отзовется в дру-
гих. У Манаева это стержень его работ, 
его размышлений и поступков. «Душа 
обязана трудиться и отдавать себя дру-
гим», – не устает повторять он. Воцерков-
ленный человек, он искренне верит в то, 
что Божий дар, коль скоро ты им наде-
лен, должен через тебя перейти к людям. 
И потому многие свои работы Сергей 
Николаевич безвозмездно передает дет-
ским домам, школам, больницам, храмам 
вместе с денежными пожертвованиями.

Сергей Манаев – 
имя в отечественном искусстве 
достаточно громкое. Выпускник 
Строгановки, автор более 
чем 3 тыс. полотен, чьи работы 
не только экспонируются 
в художественных галереях 
России и зарубежья и попадают 
в частные коллекции по всему 
миру, но и с завидной 
регулярностью выставляются 
в залах Кремля, Совета 
Федерации и Государственной 
Думы, Дома правительства… 
А чаще всего – в «Газпроме». 
С крупнейшей российской 
компанией художник 
сотрудничает вот уже 11-й год. 

ХУДОЖНИК
В центральном офисе 

«Газпрома» состоялась 
выставка картин 
Сергея Манаева
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Так, в церкви Богоявления, что в го-
родке Мещерске Калужской области, где 
ему довелось работать, появилось четы-
рехметровое Святое распятие, резное-
расписное, покрытое сусальным золо-
том. Работа Манаева. «Я тогда маялся 
от болей в спине, – вспоминает Сергей 
Николаевич. – А стал работать над Рас-
пятием – и куда что делось. Представ-
ляете, эту тяжеленную махину в одиноч-
ку ворочал – и будто силы мне Господь 
придавал».

Нынче к подаренному церкви творе-
нию художника  –  нескончаемая очередь 
верующих. А написанные им иконы укра-
шают не один храм в России. И всегда – 
на видном месте: тонкая строгая кисть, 
душевность выписанных образов, осо-
бый свет основы.

Манаев создал свою, особую техно-
логию росписи на золоте. Сочетание мас-
ляных красок с золотым фоном (в дело 
идет сусальное золото, оно обращается 
в свободной продаже, хоть цена и «куса-
ется») позволяет достичь неповторимого 
эффекта. В Средние века, столь люби-
мые художником, так пытались писать 
итальянцы. Потом их секреты раствори-
лись в реке времени.

«Важно не повторить, а создать свое, 
отвечающее духу времени, современным 
возможностям технологии и материа-
ла», – поясняет Манаев. Вспоминает свой 
выезд в Бухару, где в том числе изучал 
археологические раскопы. Там среди че-
репков нашли почти нетронутую посуду 
с гжельской росписью. «Она была тогда 
другая, – утверждает художник, – не толь-
ко синим по белому, использовались и 
другие приемы и оттенки». Если бы со-
хранилась преемственность художествен-
ной школы, нарушенная Октябрьской ре-
волюцией, гжель, возможно, смотрелась 
сегодня по-иному, предполагает мастер.

Так и с письмом по золотому сусаль-
ному фону, тайну которого знает один 
Манаев. Держу в руках недописанную 
картину: ощущение фарфора, стекла 
и прозрачной пленки. Оказалось, папье-
маше, лаки, краски и что-то там еще – 
30 слоев. И работа пока не завершена.

«Я бы продемонстрировал вам, как 
это делается, но, боюсь, не выдержите 
пронзительных запахов на начальном 
этапе, – улыбается Сергей Николаевич. – 
К этой картине, например, предстоит 
сделать еще до трех десятков подходов».

Да она и сейчас уже чудо как хоро-
ша. Действительно, напоминает Ита-
лию: золотой закат, скользящая по воде 
лодка, белоснежная вилла на берегу… 
Эффект непередаваемый. Сергей Ни-
колаевич со смехом вспоминает за-
бавный эпизод. На одной из выставок 
знакомый художник попросил высокого 

гостя – Юрия Лужкова – сфотографиро-
ваться вместе. Мэр Москвы согласился, 
но только… на фоне картин Манаева, 
выставленных по соседству. Тот худож-
ник потом умолял продать либо пода-
рить ему эти картины.

– Согласились? – спрашиваю.
– Нет, что вы! – замахал руками Сер-

гей Николаевич. – Искусство не должно 
быть конъюнктурно. Люди сами решают, 
что талантливо. И никакие ужимки и хи-
трости тут не помогут. Хоть в какой дра-
гоценный багет вставь картину – без ду-
ши она не живет.

Аскетизм художника
Другими словами, в искусстве не долж-
но быть корысти, зависти, жадности, 
стремления к богатству любой ценой. 
Он мог бы жить припеваючи. Но, буду-
чи аскетом, имеет, что имеет: хрущевку, 
развалюху-авто, на котором он выби-
рается на пленэр, 84-летнюю больную 
старушку-маму, которую нельзя оста-
вить надолго, трех любимых дочерей, 
сверхскромный гардероб, скрипучую ме-
бель. Деньги, коль поступят, тратит на 
помощь церкви, благотворительность, 
краски, холсты и багеты, кисти и лаки.

Рабочий день художника – это вечная 
борьба за свет и тени. Летом с холстом 
не расстается с рассвета часов до 10 ве-
чера. Зима с ее скупым солнцем укора-
чивает день, зато в силу вступают во-
ображение, память, напряжение души. 
Оторвать в это время Манаева от моль-
берта – значит навлечь на себя гнев это-
го добрейшего и светлого человека. «Бог 
меня торопит, – потом виновато объясня-
ет он. – Мы все – его должники, обязаны 
выполнять свою миссию на земле».

В свои 60 с лишним лет Сергей Ни-
колаевич по-прежнему не дает себе по-
блажки, что было особенно заметно на 
очередной его февральской выставке 
в «Газпроме». Более 30 полотен, горящих 
сусальным золотом, словно закатный 
луч, собирали и собирали вокруг себя 
вечно торопящихся по службе людей, вы-
зывали споры, обмен мнениями, словом, 
все эмоции, кроме отрицательных.

У Сергея Николаевича после успеш-
ной выставки в «Газпроме» планов  – 
громадье: вернисажи, поездки, встречи 
с людьми и природой. «Я всей душой лю-
блю эту землю и наш богатырский народ, 
от мала до велика. Хочется успеть отра-
зить всё это на полотне, поделиться свои-
ми чувствами. Сколько же в нашей при-
роде тревожных, трепетных и бесконечно 
богатых красок, как воздушна среда, как 
прекрасен мир, в котором мы живем. 
Надеюсь донести всё это до своего зри-
теля», – заключает Сергей Николаевич.

Рустем Тэлль

«ГАЗПРОМ»  №3,  март  2010

53



Весь мир на ладони
Рассказ Владимира Георгиевича о его 
первом высокогорном маршруте не вы-
зывает ощущения, будто это было яркое 
приключение. Однако совершенно оче-
видно, что на самом деле тот «переваль-
ный поход» произвел на него неизгла-
димое впечатление. Иначе зачем тогда 
впоследствии Засецкий столько раз за-
бирался за красотой так высоко? Многие 
из первопроходцев, по словам Владими-
ра Георгиевича, тогда студента МВТУ 
имени Баумана, стали с той поры зани-
маться альпинизмом серьезно, а неко-
торые из них со временем даже получи-
ли жетон «Покоритель высочайших гор 
СССР» и звание «Снежный барс». Есть 
эти регалии и у нашего героя. «Основным 
своим достижением в альпинизме, ку-
да меня практически насильно завлекли 
в 1964 году, выдав бесплатную путевку, 
считаю свою многолетнюю работу в сту-
денческом обществе “Буревестник”, – го-
ворит Владимир Засецкий. – В результате 
мне удалось показать красоту гор тыся-
чам студентов, аспирантов, преподава-
телей вузов, подготовить около 150 ин-
структоров альпинизма, более 80 горных 

«Альпинисты никогда не ищут 
себе выгоды. Они находят 
в горах свое счастье, свою 
гордость…» – так говорит 
в фильме «Вертикаль» 
(1968 год) местный 
житель, сван, обращаясь 
к группе альпинистов, 
собравшихся штурмовать 
одну из вершин Кавказа. 
Вторая половина 1960-х – 
время, когда альпинизм 
в Советском Союзе был 
невероятно популярен. 
Начальник лаборатории 
диагностики и динамической 
устойчивости оборудования 
ООО «Газпром ВНИИГАЗ», 
доктор технических наук 
Владимир Засецкий в год 
выхода фильма на одной 
из кавказских вершин чуть 
не погиб. Причиной стала не 
снежная буря, как в картине 
Станислава Говорухина, 
а изрядная порция 
электрического заряда.

Научно-исследовательская деятельность 
«Покорителя высочайших гор СССР»
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спасателей и 12 команд – участников раз-
личных чемпионатов по альпинизму».

«Назвать альпинизм спортом, – рас-
суждает Владимир Георгиевич, – на мой 
взгляд, нельзя. Это ж не “очки, голы, се-
кунды”! Скалолазание – да, спорт: есть 
четкая траектория движения, надо пока-
зать технику, время. А в альпинизме люди 
идут на восхождение по разным маршру-
там даже на чемпионатах. Иной раз опи-
сание маршрута читаешь – страшно ста-
новится. А потом сам, когда там идешь, 
удивляешься: “Где все те невероятные 
опасности, о которых читал?!” Впрочем, 
по-разному бывает. Не редкость, когда 
маршрут вроде абсолютно тот же, но су-
щественно в другом состоянии. Помню, 
поднимался на одну вершину сначала с 
опытными альпинистами, а потом водил 
туда группу новоиспеченных третьераз-
рядников. В первый раз получил огромное 
удовольствие: скалы достаточно сложные, 
но восхождение короткое – быстро за-
брались, сфотографировали, отдохнули, 
получили огромное удовольствие от та-
мошней красоты… А во второй раз когда 
пошел – после дождей дело было, и мо-
роз ударил: все обледенело. Маршрут 
той же категории, а мы за день не успели 
пройти “стену”, ночевали на склоне го-
ры. Хорошо, что я таскал с собой теплые 
вещи всегда, “пуховку” прежде всего, 
а в группе была палатка. Переночевали, 
а утром продолжили восхождение».

Здесь вам не равнина
Альпинисты, когда поднимаются на гору, 
друг друга, как известно, страхуют, хо-
дят в связке. (Вспоминаются сразу слова 
из песни Владимира Высоцкого: «В горах 
не надежны ни камень, ни лед, ни скала. 
Надеемся только на крепость рук, на ру-
ки друга и вбитый крюк и молимся, чтобы 
страховка не подвела».) В тот день – шел 

1968 год – Засецкий и трое его товари-
щей пошли на вершину высокой катего-
рии сложности – Джайлык – по «стенному 
маршруту». «Собирались “закрыть” 1- е 
разряды этой горой, – вспоминает Вла-
димир Георгиевич. – Мы уже прошли всю 
“стену” и вышли на простой участок, ве-
дущий к вершине горы. Я шел первым, 
Сашка Бобров – вторым, дальше – Лев 
и Игорь, все “на одной веревке”. Вершина 
была уже метрах в десяти. И вот в какой-
то момент мои руки вдруг, как мне пока-
залось, прилипли к скале, а меня самого 
сильно ударило током. Мои ноги стояли 
на снегу. Саша находился метрах в десяти 
ниже. Я на автомате повернулся и, чтобы 
не съезжать вниз, сел. Вероятно, та камен-
ная масса, за которую я схватился, и та, 
на которой мы с Сашкой стояли, были как-
то разделены, имели разный потенциал. 
Я много ходил в горы, бывали моменты, 
когда во время восхождения снаряжение 
(крючья, например) начинало “искрить”, 
это не редкость. Но в таких случаях про-
сто сразу спускаешься вниз – и все. А тог-
да, на Джайлыке, ничего похожего никто 
из нас не заметил. Никаких искр, ника-
кого характерного “зуда”, возникающего 
в горах из-за сильного электрического за-
ряда, мы не увидели. Не почувствовали. 
Я взялся за скалу руками, но стоял на сне-
гу, который, видимо, выступил в роли изо-
лятора, а друг Сашка, шедший за мной, 
получил сильнейший удар током по верев-
ке через обвязку грудную, а стоял он в это 
время на камне. Умер в республиканской 
больнице в Нальчике. По 25 лет нам тогда 
было. Занятия альпинизмом я после этого 
случая не бросил. В 1980 году предложил 
своим товарищам совершить восхожде-
ние на Джайлык по наиболее сложному 
маршруту. Мы вышли на вершину в день 
смерти моего друга, и я оставил там спе-
циальную записку в память о нем».

Зарубежные экспедиции
В СССР альпинистам многих поколе-
ний, начиная с послевоенных лет, очень 
хотелось подняться на самую высокую 
гору планеты. «Поскольку для такого 
восхождения нужна была валюта, – вспо-
минает Владимир Засецкий, – нам сказа-
ли: зарабатывайте. И вот с конца 1960-х 
в Советском Союзе в разных регионах – 
Кавказ, Тянь-Шань, Памир – стали орга-
низовывать международные альплагеря: 
привозили иностранцев, которые свои 
восхождения у нас оплачивали валю-
той. Однако за рубеж выехать у совет-
ских альпинистов все равно очень долго 
не получалось».

В результате долгих, по выраже-
нию Засецкого, боданий с чиновника-
ми на Эверест первые наши альпини-
сты должны были попасть в 1980 году, 
но восхождение перенесли: СССР стал 
местом проведения летней Олимпиады, 
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и бюрократы подумали: мало ли 
что… Только в 1982 советские аль-
пинисты пошли на Эверест. «С Эду-
ардом Мысловским, Валентином 
Ивановым, Валерием Хомутовым, 
Владимиром Пучковым, которые 
поднялись на самую высокую точку 
поверхности Земли, мне доводилось 
участвовать в совместных восхожде-
ниях», – говорит Засецкий.

На вопрос, как сейчас обстоит с 
альпинизмом в России и СНГ, Влади-
мир Георгиевич отвечает: «Горы, само 
собой, остались, более того, появилась 
возможность ездить за рубеж, но наше-
го альпинизма уже нет. Да, конечно, ез-
дят отдельные люди и в Альпы, и в Ан-
ды, и на Килиманджаро, и в Гималаи… 
Отслеживаю. Бывает, со знакомыми по-
говоришь на тему, кто и куда совершил 
восхождение. Сейчас чаще всего быва-
ет как? Альпинисты находят спонсора. 
А то и из своих личных денег сбрасыва-
ются на общее дело. И едут штурмовать 
вершину. Теперь и чемпионатов-то ни-
каких по альпинизму не проводится. Хо-
тя все эти соревнования и звания, если 
задуматься, конечно же, смешная штука. 
На Западе ж, к примеру, нет ни масте-
ров, ни подмастерьев среди альпинистов. 
Есть те, кто прошел какие-то определен-
ные маршруты».

Лирика советских физиков
Председателем секции альпинизма мо-
сковского студенческого добровольного 
спортивного общества «Буревестник» 
Засецкий был с 1968 по 1988 год, до тех 
пор пока СДСО не прекратило свое су-
ществование. «Система советского аль-
пинизма, – рассуждает Владимир Геор-
гиевич, – была выстроена очень неплохо. 
Во-первых, действия всех альпинистов 
всегда были скоординированы: что-то 
случалось – приходила помощь. При 
этом контрольно-спасательные службы, 
конечно, имели специальное снаряже-
ние, связь. Во-вторых, и они, и альплаге-
ря, и всё альпинистское движение в це-
лом государство поощряло, в том числе 
поддерживало его материально. Неуди-

вительно, что в горы во вре-
мена СССР ходило очень много людей: 
только московское СДСО “Буревест-
ник” распространяло в год около 2 тыс. 
путевок. Эти парни и девчонки не ста-
ли в большинстве своем ни великими, 
ни средними альпинистами, но свое сво-
бодное время они проводили достойно. 
С приходом перестройки финансирова-
ние альплагерей и спасательных служб 
прекратилось. И для меня тогда альпи-
низм кончился тоже. Но одновременно 
с этим на моей основной работе появи-
лось больше возможностей проявить 
себя. Ведь хотя я еще в 1981-м защитил 
кандидатскую диссертацию, продвинуть-
ся, будучи беспартийным, не мог, всту-
пать же в партию не собирался».

Традиции советского альпинизма, 
к сожалению, похоже, канули в Лету. 
Хочется, впрочем, надеяться, что то, 
о чем говорит Владимир Георгиевич, 
когда-нибудь возродится. «Была очень 
дружная атмосфера! – вспоминает он. – 
Спускаешься, например, с горы, сидит 
внизу из альпинистов кто-то или из мест-
ных жителей. Обязательно предложат 
отдохнуть или переночевать, угостят 
чаем, расспросят, помогут, если надо. 
А уж когда спасательные работы шли, 

взаимная поддержка 
проявлялась по полной програм-
ме! В горах очень красиво. И чем выше 
поднимаешься, тем становится красивее. 
Особенно в хорошую погоду. На все вос-
хождения, в которых участвовал, брал 
с собой фотоаппарат (и даже не один). 
Сколько фотографий за все это время 
было мной товарищам и знакомым роз-
дано! Не только, конечно, из-за приятной 
компании и красоты мы ходили в горы. 
В период каждого нового наступивше-
го сезона хотелось решить еще более 
сложные задачи. А возможно, это было 
только при хорошей организационной 
и тренировочной работе в течение всего 
времени. Вообще говоря, занятия аль-
пинизмом дисциплинируют, заставляют 
более требовательно относиться к себе 
и своим товарищам, быть внимательным 
к людям, учат планировать свою работу 
на краткосрочную, среднесрочную и дол-
госрочную перспективу, контролировать 
выполнение поставленных задач».

Владислав Корнейчук
Фото из архива  

Владимира Засецкого,  
ИТАР-ТАСС, РИА «Новости»

Альпинистам, совершившим восхождения на все семитысячники СССР – пики Коммунизма (7495 м), Победы (7439 м), Ленина 
(7134 м), Евгении Корженевской (7105 м), Федерация альпинизма СССР вручала жетон «Покоритель высочайших гор СССР». 

Также этот человек удостаивался «народного звания» «Снежный барс». В 1985 году пик Победы заменили пиком Хан-
Тенгри (6995 м), а в 1989-м его вернули в качестве пятой вершины, которую нужно покорить, чтобы получить знак. 

Сейчас все эти вершины находятся в ближнем зарубежье – в Таджикистане, Киргизии, Казахстане. Кандидат 
в мастера спорта, призер многих соревнований, инструктор альпинизма, спасатель, председатель секции аль-

пинизма Московского студенческого добровольного спортивного общества (СДСО) «Буревестник» Владимир 
Засецкий (1943 года рождения) получил жетон «Покоритель высочайших гор СССР» и, соответственно, зва-

ние «Снежный барс» в 1983 году. Пики Ленина и Корженевской сдались в 1969 году. На пик Хан-Тенгри, 
самую красивую, по его мнению, гору, Засецкий поднимался целых три раза – в 1971, 1983 и 1984 годах. 
На пике Коммунизма он побывал в 1976-м, а на пике Победы – в 1983-м.
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